# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

### МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных), за период с 8 по 19 июня 2020 г.

**№** 17-18 (1417-1418)

**КАЗАНЬ** 

2020

#### НАУКА И МЕДИЦИНА

#### 1. Кураков Ф.А.

Оценка перспектив разработки вакцины от коронавирусной инфекции средствами патентного анализа / Ф. А. Кураков, Л. А. Цветкова // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 4. - С. 52--57

Выполнено межстрановое сравнение патентной активности различных стран в области разработки противовирусных препаратов, в частности вакцин против коронавирусной инфекции. Выявлены компании, располагающие наиболее объемными и авторитетными портфелями патентных документов. Особое внимание обращено на практики, используемые фармацевтическими компаниями в условиях острой конкуренции. Показана значимость защиты прав на технические решения патентами, выданными за пределами РФ

2. Установлена наименее уязвимая для коронавируса группа крови [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 12 июня

Люди с первой группой крови реже заражаются новым коронавирусом SARS-CoV-2. К такому выводу пришли исследователи из изучающей человеческий геном калифорнийской компании 23andMe.

3. Ученые выявили шесть основных разновидностей коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 9 июня

Американские ученые выявили шесть основных групп SARS-CoV-2, в настоящий момент циркулирующих в мире. Исследователи из США разработали алгоритм, позволяющий быстро выделить последовательности геномов, и использовали его для изучения более 10 тысяч образцов SARS-CoV-2 из разных регионов мира.

4. Ученые КФУ разработали препарат, действующий только на раковые клетки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 12

В Институте фундаментальной медицины и биологии КФУ разработали препарат, который сможет уничтожать раковые клетки. Исследования проводились совместно с биологами Университета Палермо (Италия).

Кл.слова: РТ

#### ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

5. **COVID-госпиталь откроют на** базе елабужского роддома [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 9 июня

Госпиталь для зараженных коронавирусом пациентов откроют в Елабуге на базе местного роддома по решению минздрава РТ.

Кл.слова: РТ

6. «Маму не положили, мест нет в инфекционной больнице нет»: Набережные Челны тонут в жалобах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 10 июня

Масочный режим в Татарстане частично отменили, однако в Набережных Челнах рекомендовано, все же, не пренебрегать средствами защиты. Проблему с огромной очередью в челнинскую инфекционную больницу решили, но жители города продолжают настаивать на долгом ожидании врачей. Пациентов из автограда везут в Елабугу, прокуратура продолжает проверять медиков, а в паблике администрации города пользователи соревнуются в скорости получения бана. В сегодняшних хрониках будут только Набережные Челны с прямой речью жителей города.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 7. Авакян Д.

В Татарстане 6 клиник пластической хирургии отозвали лицензии накануне проверки [Электронный ресурс] / Д. Авакян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 11 июня

В Татарстане 6 клиник пластической хирургии отозвали лицензии перед проверкой Росздравнадзора. Всего в республике 34 таких учреждения, рассказала глава ведомства в РТ Любовь Шайхутдинова на заседании в Госсовете республики.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 8. Ананченкова П.И.

Социально-экономические аспекты развития экспорта медицинских услуг / П.И. Ананченкова, Н. Н. Камынина // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 184--189

Рассмотрены структурные сдвиги, происходящие на рынке медицинских услуг и рынке медицинского оборудования, которые обусловили формирование и развитие медицинских услуг нового типа - медицинского туризма, интенсивно меняющего национальные экономики и оказывающего сильное влияние на мнеждународные связи. Представлены статистические и аналитические данные, результаты опросов граждан различных стран, экспертные оценки, позволяющие сделать выводы относительно проблем и перспектив развития сферы международного туризма на внутригосударственном уровне и в глобальном плане.

#### 9. Бескаравайная Т.

Профсоюз назвал непродуманными решения правительства по стимулирующим выплатам медработникам [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 10 июня

Профсоюз работников здравоохранения РФ заявил о несогласии с решениями федеральных органов исполнительной власти о регламенте стимулирующих выплат и других вопросах. связанных с трудовой деятельностью в период пандемии. Принимаемые для поддержки медработников меры предварительно не обсуждались и не согласовывались представителями трудящихся или их предложения были учтены лишь частично, говорится в открытом письме организации. В нем отмечается, что при разработке нормативной базы по федеральных стимулирующих выплат работникам участвующим в лечении больных COVID-19, были полностью проигнорированы принципы социального партнерства. В результате правила начисления надбавок за особые условия труда и дополнительную нагрузку даже после поспешных изменений и дополнений носят неконкретный и неоднозначный характер. Организация предлагает, распространить федеральные стимулирующие выплаты на все категории медицинских и иных работников амбулаторно-поликлинических. стационарных vчреждений (подразделений) здравоохранения, скорой медицинской помощи, неспециализированных для оказания помощи больным с COVID-19 медорганизаций, так как в них возможны контакты с инфицированными. Кроме того, по данным профсоюза, пробелы в законодательстве приводят к отказам расследовать страховые случаи профессионального заболевания при заражении коронавирусной инфекцией. В связи с этим предлагается признавать страховыми все случаи заболевания COVID-19 с участием в комиссии по расследованию представителей первичной профсоюзной организации. Пострадавшим также должно быть гарантировано санаторно-курортное лечение и реабилитация.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 10. Брико Н.И.

Пандемия COVID-19. Меры борьбы с ее распространением в Российской Федерации / Н. И. Брико , И. Н. Каграманян [и др.] // Эпидемиология и вакцинопрофилактика. - 2020. - № 2. - С. 4--12

Актуальность. На протяжении многих веков человечество сталкивается с глобальным распространением опасных вирусных инфекций. Сєгодня в перечень возбудителей, имеющих пандемический потенциал, вошел новый коронавирус SARS-CoV-2. Цель работы осветить: физические и химические свойствах коронавируса, его эпидемиологию, основные направления профилактики и лечения различных контингентов населения. В статье охарактеризована эпидемическая ситуация в мире и в Российской Федерации. Рассмотрен

порядок действий медицинского работника в случае выявления Больного с подозрением на COVID-19 в медицинских организациях. Выводы. Главным направлением предотвращения распространения опасного инфекционного заболевания и защиты населения является организация и проведение мероприятий по санитарной охране территории страны. Поэтому сейчас так важен постоянный обмен информацией и совместная работа медиков всех стран. Пандемия COVID-19 требует принятия решительных, согласованных, глобальных карантинных мер, обеспечения биологической защиты населения, сотрудничества в разработке методов лечения, в создании вакцины, в борьбе с паникой и распространением ложной информации.

11. В Буинске временный инфекционный госпиталь начал принимать пациентов с Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 июня

Госпиталь для больных с коронавирусом открыт на базе инфекционного отделения Буинской ЦРБ. Здесь будут проходить лечение пациенты из четырех районов Татарстана — первые пациенты уже поступили.

Кл.слова: РТ

- 12. В Казани возвели 4 этажа новой инфекционной больницы [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. 2020. 18 июня
- В Казани возвели все 4 этажа нового корпуса РКИБ им. профессора А.Ф. Агафонова. Строительство второй очереди инфекционной больницы идет по графику.

Кл.слова: РТ

- 13. В Казани возобновляются вакцинация детей и прием узких специалистов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2020. 8 июня
- В Казани возобновляются вакцинация детей, проведение медосмотров и прием у стоматологов, офтальмологов, отоларингологов, гинекологов и онкологов. Также разрешена работа по терапевтической косметологии и медицинскому массажу. Об этом на «деловом понедельнике» сообщил начальник Управления здравоохранения МЗ РТ по Казани Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

- 14. В Лениногорске деньги, выделенные на ремонт детской больницы, ушли «налево» [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 10 июня
- В Лениногорске деньги, выделенные на ремонт детской больницы, ушли «налево». Об этом сообщил старший помощник руководителя СУ СКР по РТ Андрей Шептицкий.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 15. В мамадышских аптеках раскупили градусники [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 14 июня
- В аптеках Мамадыша наблюдается дефицит бесконтактных градусников и ртутных термометров, которые за время пандемии коронавируса стали особенно востребованными среди горожан.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

16. В России запустили быстрое тестирование на антитела к COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 10 июня Лаборатории «Инвитро» выпустили новые высокочувствительные тесты на антитела к коронавирусу, позволяющие проводить диагностику за 4 часа. Об этом говорится в пресс-релизе компании. Тест-системы компании Abbott, признанные специалистами одними из самых чувствительных и эффективных, стали доступны для заказа во всех медицинских офисах компании на территории России. Сроки исследования составят до 1 рабочего дня без учета дня взятия биоматериала. С 15 июня появится возможность срочного заказа и получения результата теста за 4 часа.

17. В Татарстане запустили реабилитацию для переболевших COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 17 июня В Татарстане переболевшие новой коронавирусной инфекцией проходят реабилитацию. Однако в стране пока не разработали регламент по ее проведению. Поэтому республика попросит федеральный центр подготовить документ. Об этом сообщил министр здравоохранения РТ Марат Садыков.

Кл.слова: РТ

### 18. В Татарстане направят 95 миллионов рублей на закупку медицинских масок и перчаток [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 17 июня

В Татарстане закупят медицинские маски и перчатки на 95 млн. рублей. ГУП «Медицинская техника и фармация Татарстана» («Таттехмедфарм») объявило 9 тендеров на их закупку для больниц республики.

Кл.слова: РТ

# 19. В Челнах около инфекционной больницы из-за уличных очередей поставили скамейки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 10 июня

В Набережных Челнах на территории инфекционной больницы были установлены скамейки с навесами, это случилось после появления в соцсетях многочисленных сообщений об уличных очередях в больницу. При этом в Министерстве здравоохранения РТ сообщили, что сейчас в больнице очереди отсутствуют, так как в приемный покой направлены дополнительные сотрудники. В министерстве также напоминают, что в Челнах действует утвержденная маршрутизация пациентов с коронавирусной инфекцией, были открыты дополнительные койки, а прием больных ведется круглосуточно.

Кл.слова: РТ

# 20. В Челнах опечатали рентген-аппарат, работавший в жилом доме без отдельного входа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 июня

В Челнах опечатали рентген-аппарат, работавший в жилом доме без отдельного входа. Об этом сообщила главный специалист по взаимодействию со СМИ УФССП России по РТ Лилия Халимова. Рентгеновский аппарат лишь часть медицинского оборудования стоматологической клиники, расположенной в одном из жилых домов в Набережных Челнах. Когда выяснилось, что помещение клиники не имеет отдельного входа, судебные приставы приостановили работу рентген-аппарата на 90 суток. За нарушение законодательства в области обеспечения санитарно-эпидемиологического благополучия населения клинику оштрафовали.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 21. Введенский А.И.

Корпоративные программы профилактики профессиональных заболеваний / А. И. Введенский // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 202--206

Профилактика профессиональных и производственно обусловленных заболеваний выражается в комплексе системных мер медицинского (санитарно-эпидемиологического, санитарно-гигиенического, лечебно-профилактического и т. д.) и немедицинского (государственного, общественного, экономического, правового, технического, организационно-технического, экологического и др.) характера, направленных на снижение развития отклонений в состоянии здоровья и заболеваний работников, предотвращение или замедление их прогрессирования, уменьшение неблагоприятных последствий. Отмечено, что корпоративные программы и стратегии профилактики профессиональных и производственно обусловленных заболеваний реализуются на уровне предприятий, на индивидуальном, групповом, муниципальном и государственном уровнях.Важным направлением статьи является утверждение, что, существование общих принципов, используемых в целях предупреждения неблагоприятного воздействия любых производственных факторов на организм работников (соблюдение предельно допустимых концентраций и уровней, коллективные средства защиты, защита временем, защита расстоянием, средства индивидуальной защиты, профилактические производственный контроль разработке медицинские осмотры. и др.). при профилактики воздействия отдельных факторов обязательно должны учитываться специфические требования к их организации.В ряду приоритетных мер профилактики средства индивидуальной защиты занимают далеко не последнее место, но по стандартам должны применяться только в тех случаях, когда ограничение неблагоприятного действия другими методами невозможно. Система профилактики профессиональных заболеваний в корпоративных программах реализуется через комплекс мер, включающих знаний. действенную практику vмений. навыков В профилактике. лечебно-реабилитационных и оздоровительных упражнениях для снижения уровня профессиональной заболеваемости.

22. ВОЗ предупреждает: если приостановить оказание важных медицинских услуг, достигнутые успехи вакцинации могут уйти в прошлое // Эпидемиология и вакцинопрофилактика. - 2020. - № 2. - С. 62

Информация Всемирной организации здравоохранения.

#### 23. Гайдаров Г.М.

Сравнительная оценка программных документов субъектов Российской Федерации по кадровой политике в здравоохранении / Г. М. Гайдаров , С. В. Макаров // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - С. 314--319

В настоящее время в кадровом обеспечении отечественного здравоохранения существует ряд проблем, делающих актуальной разработку эффективной кадровой политики. Принятая в 2002 г. Концепция кадровой политики в здравоохранении РФ в 2010 г. утратила силу и не имела замены, однако соответствующие программные документы принимались на уровне субъектов РФ. Целью исследования стала сравнительная оценка программных документов субъектов РФ, посвященных вопросам кадровой политики в здравоохранении.Сплошным методом изучены данные документы, действовавшие на территории всех субъектов РФ в 2002-2019 гг., и выполнена их сравнительная оценка. Показано, что наиболее информативным документом в данной сфере является только соответствующая специализированная Концепция. Однако данный документ был принят только в 8,2% субъектов РФ, а действующим он является лишь в двух регионах. Концепции развития здравоохранения субъектов РФ, в которых также рассматриваются вопросы кадровой политики, были приняты в 44,7% субъектов РФ, однако действуют в настоящее время только в 15,3% регионов. При этом наличие соответствующего специализированного программного документа является обязательным условием для разработки согласованной и эффективной кадровой политики в здравоохранении на всех его уровнях.

24. Глава минздрава РТ назвал сложности в борьбе с коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 17 июня

Министр здравоохранения Татарстана Марат Садыков в прямом эфире соцсетей назвал основные сложности в борьбе с коронавирусной инфекцией.

Кл.слова: РТ

25. Глава Минздрава Татарстана: «Все стали вирусологами, инфекционистами» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 17 июня

Министр здравоохранения Татарстана Марат Садыков на прямом эфире пожаловался на фейки о коронавирусе и «информационную пандемию». «Все стали вирусологами, инфекционистами», — отметил он.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

26. Голикова заявила о возможности предотвратить вторую волну коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 19 июня

Соблюдение мер безопасности может позволить избежать второй волны распространения коронавируса Covid-19 в России. Об этом заявила журналистам вице-премьер РФ Татьяна

Голикова. По мнению вице-премьера, в России массовое производство вакцины от Covid-19 удастся развернуть уже в августе-сентябре.

### 27. Для отдыха в санатории россиянам потребуется три справки В период пандемии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 17 июня

Ассоциация туроператоров России сообщила, что для заселения в санатории россиянам потребуется предоставить три справки. Это привычная курортная карта (курсовка), справка о санэпидокружении и отрицательный тест на коронавирус, сделанный за 72 часа до выезда.

### 28. Журналистка Латынина признала, что «письмо врачей» из Нижнекамска было фейком, и извинилась [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 13 июня

Журналистка Юлия Латынина признала, что зачитанное ею в эфире «Эхо Москвы» письмо о ситуации с коронавирусом в Нижнекамске, из-за которого началась проверка СК, оказалось фейком и принесла извинения. «Я, естественно, реально без всяких дураков приношу извинения Татарстану за то, что купилась на письмо злонамеренного "фейкодела"», сказала Латынина в эфире радиостанции «Эхо Москвы». Она добавила, что принесла бы извинения и раньше, если бы Минздрав республики связался с ней напрямую, а не ограничился официальным опровержением оглашенных ею в апреле выдержек из письма. Ранее Латынину вызвали на допрос в СК. Следователи начали проверку по факту распространения Латыниной информации о неготовности ряда регионов, в том числе Татарстана, к борьбе с коронавирусом. Претензии возникли из-за выпуска, вышедшего 11 апреля. Тогда журналистка зачитала письмо якобы медработника, которое ей переслала глава «Альянса врачей» Анастасия Васильева. «В больницах сложно найти пациента без двусторонней пневмонии, не проведено ни одного теста на коронавирус. У врачей нет масок, перчаток, мы работаем двое суток без сна, а по телевизору говорят, что наш город чуть ли не единственный в Татарстане, где нет зараженных коронавирусом людей», цитировала письмо Латынина. В исполкоме Нижнекамска и министерстве здравоохранения Татарстана опровергли изложенные в письме данные. В минздраве обратили внимание на то, что в апреле прошлого года в Нижнекамске было 97 случаев пневмонии, а на 12 апреля 2020-го зарегистрировано 38.

Кл.слова: РТ

#### 29. Замахина Т.

Проверка на срочность / Т. Замахина // Российская газета. - 2020. - 16 июня. - C. 3

Михаил Мишустин сообщил о дальнейших мерах по борьбе с коронавирусом.

#### 30. Захаренко Г.А.

Проблемы эффективной работы горячих линий в сфере здравоохранения / Г. А. Захаренко, Н. В. Белокопытова, О. О. Салагай // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - С. 303--305

В статье проанализирован опыт взаимодействия органов государственной власти субъектов Российской Федерации в сфере охраны здоровья с гражданским обществом с помощью горячих линий, а также выявлены преимущества и недостатки данного коммуникационного канала. Авторы приводят обоснования необходимости реализации принципов «открытого здравоохранения», рассматривая в качестве инструмента взаимодействия власти и общества горячие линии по работе с обращениями граждан и общественными организациями.

#### 31. Кадыров Ф. Н.

Стимулирующие выплаты медицинским работникам, занятым лечением коронавируса / Ф. Н. Кадыров , Ю. В. Евдовицкая, А. В. Панов , А. М. Чилилов // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 4. - С. 72--79

Одной из мер, направленных на поддержку здравоохранения в условиях эпидемии коронавируса Covid-19, стали выплаты стимулирующего характера работникам, занятым оказанием медицинской помощи больным коронавирусом. В нашей традиционной рубрике

эксперты дают разъяснения, комментарии и рекомендации по организации осуществления стимулирующих выплат работникам, оказывающим медицинскую помощь больным с коронавирусом.

32. Клинические испытания вакцины от коронавируса в Испании могут начаться осенью [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 10 июня

Клинические испытания испанской вакцины от нового коронавируса могут начаться осенью 2020 года. Об этом заявил министр науки и инноваций королевства Педро Дуке.

#### 33. Краснопольская И.

У министра на слуху. Михаил Мурашко: Медицина должна быть безопасной и доступной. / И. Краснопольская // Российская газета. - 2020. - 19 июня. - С. 8 Интервью с министром здравоохранения России, профессором Михаилом Мурашко.

34. КФУ запустил производство собственных тестов на COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 18 июня
Исследовательская группа КФУ под руководством профессора Альберта Ризванова запустила производство собственной тест-системы для диагностики коронавируса. Как сообщают в вузе, производство тестов работает в пилотном режиме. В дальнейшем его планируют расширить до промышленных масштабов. По словам профессора Альберта Ризванова, на оформление регистрационного удостоверения изделия потребуется около двух месяцев. В лучшем случае использовать экспресс-тесты для оказания медицинских

Кл.слова: РТ

услуг смогут в сентябре.

35. Мамадышские врачи работают в ковид-госпитале Челнов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 14 июня

Три врача и три медицинские сестры из Мамадыша временно работают в провизорном коронавирусном госпитале Набережных Челнов.Главный врач Мамадышской центральной районной больницы Дамир Хазиев рассказал, что врачи уехали по собственному желанию.

Кл.слова: РТ

36. Марат Садыков: «Нас критикуют за то, что мы якобы неправильно даем статистику» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 17 мая

Министр здравоохранения Татарстана Марат Садыков в режиме онлайн-конференции ответил на главные вопросы, касающиеся борьбы с коронавирусом в республике.

Кл.слова: РТ

#### 37. Маскина Н.

Иммунитет к потрясениям / Н. Маскина // Фармацевтический вестник. - 2020. - 9 июня (№ 18-19).- С.10-11

Более половины россиян (68%) в ходе опроса рекрутинговой компании Kelly Services заявили о снижении доходов. В то же время медицина и фармацевтика остаются одной из немногих сфер, где компании продолжают нанимать персонал, а работники чувствуют себя достаточно уверенно. Более того, наметился тренд перехода сотрудников с медицинским образованием и научным бэкграундом из фармбизнеса в НИИ для участия в разработке вакцин и лекарств от нового вируса.

38. **Материалы проверки прокуратуры** после гибели инвалида в Челнах переданы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 июня

Материалы проверки прокуратуры после гибели пожилого инвалида в Челнах переданы в СК. Об этом рассказал старший помощник прокурора РТ Руслан Галиев.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

39. Медики горбольницы №5 Челнов пожаловались на нехватку средств защиты от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Каzanfirst. - 2020. - 16 июня

Пост об острой нехватке средств защиты и кислородных точек в горбольнице №5 Н. Челнов от имени медиков разместил в соцсетях автор, пожелавший остаться неизвестным. По его словам, для работы с пациентами сотрудникам якобы выдают бывшие в употреблении костюмы и респираторы. Кроме того, на все отделение медучреждения сейчас есть всего две кислородные маски, уверяет пользователь интернета. В комментариях к записи в «Инстаграме» представитель прокуратуры РТ сообщил, что информацию проверяют в надзорном ведомстве.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 40. Медики объяснили, почему работа «скорой» в Нижнекамске вызывает нарекания горожан // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 17 июня Жители Нижнекамска недовольны работой скорой помощи. Они считают, что врачи приезжают на вызовы с большой задержкой или даже не приезжают вовсе. В Управлении здравоохранения Нижнекамского района пояснили, что бригады скорой помощи действительно часто приезжают с существенной задержкой. Из-за пандемии коронавируса работы у медиков стало в разы больше: за сутки они выезжают на 250–270 вызовов. Главврач Нижнекамской центральной районной больницы Габибулла Ахмедов отметил, что иногда люди вызывают «скорую» необоснованно, забывая о том, что в этот же момент кому-то может понадобиться неотложная помощь.
- 41. Медиков больницы под Елабугой изолировали из-за подозрения на COVID-19 у сотрудника [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. 2020. 13 июня

В мессенджерах распространили информацию о том, что в больнице села Морты Елабужского района якобы зафиксировали вспышку коронавируса. Люди пишут, что будто бы заразился почти весь персонал лечебного учреждения. KazanFirst обратился за комментарием в администрацию района. Как сообщили местные чиновники, больницу закрыли на промывку и обработку. Это произошло после того, как у сотрудника медучреждения обнаружили признаки COVID-19. В результате всех работников отправили на изоляцию. "Идет забор анализов на выявление коронавирусной инфекции", - резюмировал представитель администрации района.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

42. Министр здравоохранения Татарстана прокомментировал ситуацию с распространением коронавируса в Челнах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 17 июня

Глава Минздрава Татарстана Марат Садыков ответил на вопрос о том, как решается ситуация с здравоохранением Набережных Челнов.

Кл.слова: РТ

43. Мурашко заявил о важности продолжать носить маски для профилактики COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 12 июня

Людям нужно продолжать носить маски для профилактики коронавируса, несмотря на снятие ограничений, заявил глава Минздрава РФ Михаил Мурашко.

44. Мурашко заявил о стабилизации ситуации с выплатами медикам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 12 июня Ситуация с выплатой стимулирующих компенсаций медикам, борющимся с COVID-19, стабильна, надбавки получили более 270 тыс. человек. Об этом сообщил глава Минздрава России Михаил Мурашко.

#### 45. Мухаметдинова Э.

В инфекционной больнице Челнов скончалась врач-дерматолог [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 июня

В инфекционной больнице Набережных Челнов скончалась врач-дерматовенеролог Татьяна Житкова. Информацию о ее смерти подтвердили в Набережночелнинском кожно-венерологическом диспансере, где она работала. Татьяна Житкова попала в инфекционную больницу с высокой температурой. Оказанная медиками помощь желаемого результата не принесла. Сегодня женщина скончалась в реанимационном отделении. Посмертный диагноз пока не поставлен.

Кл.слова: РТ

#### 46. Мухаметдинова Э.

В Челнах руководство предприятий будут уведомлять о работниках, больных Covid-19 [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 15 июня

Власти в Набережных Челнах будут уведомлять руководство предприятий о работниках, больных Covid-19. Информация по всем заболевшим Covid-19 будет доводиться до работодателей с тем, чтобы те могли принять меры по нераспространению инфекции в трудовых коллективах.

Кл.слова: РТ

# 47. Некоторые мамадышцы скрывают температуру, вызывая скорую помощь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 19 июня

Ежедневно скорая помощь Мамадышской центральной больницы выезжает примерно на 35 выездов. В ЦРБ рассказали, что статистика вызовов скорой осталась такой же, как и до пандемии коронавируса. Главный врач ЦРБ Дамир Хазиев объяснил причину задержки скорой помощи. По его словам, скорая помощь работает не только в городе, но и выезжает в сельскую местность. Кроме того, машины часто бывают на выезде с больными в Казани и в Набережных Челнах. «Бывает время, когда происходит задержка прибытия скорой помощи. В экстренных ситуациях мы вызываем бригаду из дома. Стараемся выходить из ситуации», — объяснил Дамир Хазиев.

Кл.слова: РТ

#### 48. Нестеркин М.

Больше половины врачей считают вакцинацию от COVID-19 бессмысленной [Электронный ресурс] / М. Нестеркин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 18 июня

Большинство российских врачей не считают необходимой массовую вакцинацию от COVID-19. Только 10% опрошенных выступают за скорейшее создание вакцины от новой коронавирусной инфекции.

# 49. Нижнекамские врачи просят горожан не вызывать «скорую» при незначительной температуре [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 17 июня

В связи с эпидемиологической обстановкой многие нижнекамцы впадают в панику. Некоторые при незначительном повышении температуры вызывают «скорую». В связи с этим нагрузка на бригады увеличилась в разы. Руководством НЦРМБ было принято решение вывести на линию дополнительную 15-ю бригаду медиков. Сейчас количество вызовов в сутки увеличилось до 250. Медики напоминают, что повышение температуры не является поводом для вызова фельдшеров.

Кл.слова: РТ

### 50. Новый корпус инфекционной больницы в Казани построят к 15 августа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 11 июня

В Казани продолжается строительство нового корпуса Республиканской клинической инфекционной больницы им. профессора А.Ф. Агафонова. Сейчас на строительстве занято около 180 человек, которые работают в две смены.

Кл.слова: РТ

#### 51. Палевская С.А.

Управление качеством и безопасностью медицинской деятельности как мировой тренд здравоохранения (обзор литературы) / С. А. Палевская, Т. П. Васильева [и др.] // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 190--201

С момента выхода в свет докладов Института медицины "To Err is to Human" и "Crossing the Quality Chasm" значительное внимание в медицинских организациях во всем мире уделяется повышению,качества медицинской помощи и безопасности пациентов. Повышение качества может укрепить системы оказания медицинской помощи, повысить эффективность сектора здравоохранения и ускорить достижение целей, связанных со здоровьем, поэтому в настоящее время оно занимает значительное место в программах политики в области здравоохранения стран с различным уровнем дохода

52. Пандемия помогла генпрокурору России разглядеть многочисленные проблемы здравоохранения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 17 июня

На заседании Совета Федерации генпрокурор РФ Игорь Краснов заявил, что пандемия коронавируса обнажила многие проблемы здравоохранения РФ: плохое состояние больниц, скудный арсенал диагностики, дефицит кадров.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 53. Пивень Д.В.

Риски, которые необходимо учесть в работе по внедрению новой модели медицинской организации, оказывающей первичную медико-санитарную помощь / Д. В. Пивень // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 4. - С. 8--14

В статье проанализированы документы (методические рекомендации, проекты федеральных нормативно-правовых актов), в которых представлены вопросы, связанные с критериями и с внедрением новой модели медицинской организации, оказывающей первичную медико-санитарную помощь. В результате отмечено, что в проанализированных документах отсутствуют чёткие характеристики новой модели, принципы её организации и функционирования, нет ясного описания содержания и структуры новой модели. В статье обращено внимание на то, что финансово-экономическое обоснование Законопроекта по внедрению новой модели не содержит каких-либо сведений о требуемых для внедрения новой модели финансовых и кадровых ресурсах. Авторы подчеркивают, что одним из главных критериев допуска медицинских организаций к внедрению новой модели должна быть укомплектованность медицинскими кадрами не менее 95%.

- 54. По нацпроекту «Демография» в Татарстане откроют еще 19 гериатрических кабинетов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 17 июня
- В этом году в ходе реализации нацпроекта «Демография» и регионального проекта «Старшее поколение» в Татарстане откроют 19 новых гериатрических кабинетов. Всего к концу года в Татарстане будут работать 66 гериатрических кабинетов. Охватить гериатрической помощью планируется 3,7 тыс. пожилых жителей республики.

Кл.слова: РТ

55. Почти полмиллиарда рублей за май получили медики, борющиеся с Covid-19 в РТ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 17 июня

Более 488 млн рублей за работу в мае получили татарстанские медики, контактировавшие с

заболевшими коронавирусом. Об этом в ходе прямого эфира рассказал министр здравоохранения Татарстана Марат Садыков.

Кл.слова: РТ

### 56. Прокопьева Д.

Дежурные врачи в поликлиниках РТ будут работать и по выходным [Электронный ресурс] / Д. Прокопьева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 17 июня

Дежурные врачи в поликлиниках Татарстана будут работать не только по субботам, но и по воскресеньям. Об этом сказал глава Минздрава РТ Марат Садыков.

Кл.слова: РТ

57. Прокуратура выясняет причины смерти пожилого инвалида в Челнах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 июня

Прокуратура Набережных Челнов проводит проверку после смерти 72-летнего инвалида. Об этом сообщил старший помощник прокурора РТ Руслан Галиев. Супруга челнинца рассказала в социальных сетях о проблемах с лечением и пожаловалась на невозможность перевести его в другое медицинское учреждение. Позднее, 1 июня, пожилой мужчина скончался в инфекционной больнице Набережных Челнов. Причиной смерти, по данным Минздрава Татарстана, стала тромбоэмболия.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 58. Прокуратура добилась выплат более 1 млрд рублей для медработников [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 16 июня Российским прокурорам удалось добиться выплат для медиков, которые работают с заболевшими COVID-19 пациентами, на сумму более 1 млрд рублей. Об этом сообщил первый заместитель генерального прокурора РФ Александр Буксман.
- 59. Прокуратура Челнов потребовала выплатить 36 медработникам надбавки [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. 2020. 9 июня В Челнах 36 медработникам инфекционной больницы выплатили стимулирующие надбавки за работу с больными коронавирусом после вмешательства прокуратуры. Ведомство внесло в адрес руководителя медучреждения представление для устранения нарушений трудовых прав медиков. Врачи, средний и младший медперсонал больницы получили свыше 3,3 млн рублей, передает пресс-служба прокуратуры РТ.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

60. Прокурор РТ поручил тщательно проверить медучреждения Челнов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 15 июня

Прокурор РТ Ильдус Нафиков поручил тщательно проверить медучреждения Набережных Челнов. Об этом сообщил старший помощник прокурора РТ Руслан Галиев. Поводом для пристального внимания надзорного ведомства стали многочисленные жалобы от челнинцев в соцсетях. Глава надзорного ведомства поручил прокурору Автограда Дмитрию Ерпелеву обеспечить соблюдение прав жителей города на получение своевременной и качественной медицинской помощи. А также обратить особое внимание на то, выплачиваются ли медработникам положенные надбавки и обеспечены ли они средствами индивидуальной защиты.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

61. Промышленное производство вакцины от Covid-19 в России планируют начать осенью [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 13 июня

Промышленное производство вакцины от Covid-19 могут начать в сентябре этого года. Об этом сообщила вице-премьера РФ Татьяна Голикова.

- 62. Путин считает, что медики достойны самых высоких наград [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 12 июня
- В ситуации с пандемией коронавируса все по-новому открыли для себя высокую миссию медиков, они достойны самых высоких наград. Об этом заявил президент России Владимир Путин во время награждения Героев Труда России.
- 63. Рошаль пожаловался Путину на дело калининградских врачей об убийстве [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. 2020. 12 июня

Директор НИИ неотложной детской хирургии и травматологии Леонид Рошаль привлек внимание президента Владимира Путина к ситуации в Калининграде, где двух врачей судят за убийство новорожденного.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 64. Рыбакова Н.

В Челнах из-за Covid-19 в два раза увеличили число коек в больницах [Электронный ресурс] / Н. Рыбакова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 16 июня

Из-за продолжающегося распространения нового коронавируса Covid-19 в Набережных Челнах в два раза увеличили количество больничных коек, предназначенных для заразившихся. Об этом рассказал сегодня глава Автограда Наиль Магдеев.

Кл.слова: РТ

65. Садыков заявил, что благодаря большому количеству компьютерных томографий в Татарстане стали чаще выявлять рак легких [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 17 июня

Министр здравоохранения Татарстана Марат Садыков сообщил, что на фоне пандемии было увеличено количество проводимых компьютерных томографий. Благодаря этому врачи стали чаще выявлять рак легких на ранней стадии.

Кл.слова: РТ

#### 66. Саляхова Е.

В Казани суд арестовал завотделением Центра эпидемиологии РТ [Электронный ресурс] / Е. Саляхова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 11 июня

Советский районный суд Казани арестовал завотделением челнинского филиала «Центра гигиены и эпидемиологии РТ» Ильдара Султанова. Султанов обвиняется в мошенничестве и злоупотреблении полномочиями. Накануне следствие выступило в суде с просьбой заключить обвиняемого под стражу. «Ходатайство было мотивировано тем, что Султанов обвиняется в совершении тяжкого преступления. Находясь на свободе, обвиняемый может скрыться, препятствовать производству уголовного дела или скрыть следы преступной деятельности», — добавили в суде. Суд отправил завотделением в СИЗО на 2 месяца, до 8 августа.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

67. Санатории Татарстана добиваются отмены коронавирусных справок для жителей РТ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 9 июня

Санатории Татарстана собираются добиться отмены обязательных справок об отсутствии коронавирусной инфекции для приезжающих в здравницы жителей республики. По мнению представителей Ассоциации «Санатории Татарстана», их отмена позволит увеличить загрузку здравниц и, как итог, может увеличить их рентабельность.

Кл.слова: РТ

### 68. Санатории Татарстана попросили о снижении цен анализов на коронавирус [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 9 июня

В рамках онлайн-встречи с прокурора Татарстана Илдуса Нафикова с представителями бизнес-сообщества президент РАСКУ «Санатории Татарстана» Евгений Терентьев попросил о послаблениях для посетителей санаторно-курортных организаций.

Кл.слова: РТ

# 69. СК вызвал журналистку Юлию Латынину из-за ее слов о жалобах врачей Нижнекамска на нехватку средств защиты [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 10 июня

В Москве сотрудники СК вызвали журналистку Юлию Латынину после эфира на «Эхе Москвы». Следователи начали проверку слов Латыниной в программе «Код доступа» от 11 апреля. В ходе этой программы журналистка цитирует письмо медиков из Нижнекамска, пересланное ей главой «Альянса врачей» Анастасией Васильевой. В письме говорилось о нехватке средств защиты и тяжелых условиях труда. Также там упоминалось, что в марте в городе зафиксировали 1300 пациентов с двусторонней пневмонией (в 2019 году, как указано в обращении, их было 79), а тесты на коронавирус не проводились. Сотрудники СК попросили редакцию «Эха Москвы» «оказать содействие в обеспечении явки» Латыниной в отдел для дачи объяснений. Также в ведомстве хотят узнать, по какому адресу журналистка соблюдала самоизоляцию. Ранее МЗ РТ на своем сайте опровергло появившуюся в апреле информацию о вспышке пневмонии в Нижнекамске. В министерстве заметили, что на 12 апреля в Нижнекамске зарегистрировано всего 38 случаев пневмонии. При этом власти ежедневно контролируют наличие и пополнение СИЗ врачей и медперсонала.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

# 70. Следком возбудил уголовное дело после смерти инвалида в инфекционке в Челнах. [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 18 июня

Следственный комитет возбудил уголовное дело после смерти пожилого инвалида в инфекционной больнице Набережных Челнов. Об этом сообщил старший помощник прокурора РТ Руслан Галиев. «Поводом для возбуждения уголовного дела стали результаты прокурорской проверки по жалобе супруги 72-летнего инвалида, которая сообщила в соцсетях о проблемах с лечением пожилого человека и невозможности его перевода в другое медучреждение», — рассказал Галиев. В больнице были выявлены нарушения при оказании помощи инвалиду. Следствие выяснило, что смерть мужчины наступила из-за ненадлежащего исполнения своих обязанностей сотрудниками инфекционной больницы — ему не провели полное обследование. В итоге пенсионер скончался из-за тромбоэмболии и сахарного диабета. Уголовное дело возбуждено по статье «Халатность». Собранные материалы были направлены в Следственный комитет. Расследование уголовного дела взято прокуратурой республики под особый контроль.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

## 71. Спрос растет, а цены не снижаются»: прокурору Татарстана предложили проверить рынок тестирования на COVID [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 11 июня

Отбиться от еженедельного тестирования персонала на ковид удалось гостиницам в Татарстане. А вот санатории, которым разрешили открыться с 8 июня, от повинности не освободили - справки об отсутствии коронавируса нужно получать как отдыхающим, так и сотрудникам. «Но это же нонсенс! Приезжих из других регионов пускают в республику без всяких справок, а жители Татарстана не могут попасть без справки в местный санаторий», - считает меру неадекватной глава Ассоциации «Санатории Татарстана» Евгений Терентьев. Он также попросил прокурора РТ Илдуса Нафикова проверить клиники, которые тестируют на COVID-19, на предмет сговора, ведь спрос на справки растет, а цены не снижаются.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 72. Стародубов В.И.

Влияние коронавируса COVID-19 на ситуацию в российском здравоохранении / В. И. Стародубов, Ф. Н. Кадыров [и др.] // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 4. - С. 58--71

Относительно медленные начальные темпы распространения коронавируса COVID-19 в России имеют свои объективные причины, связанные с размерами территории, плотностью проживания населения, туристической активностью населения и т.д. Они сыграли свою положительную роль, позволив лучше подготовиться к борьбе с коронавирусом, учитывая в том числе и опыт стран, где темпы и масштабы распространения коронавируса были гораздо выше. Несмотря на серьезный урон экономике, пока нет глобальных финансовых угроз для здравоохранения. Однако важно, чтобы ресурсы вовремя поступали в медицинские организации в условиях масштабного перепрофилирования коек и т.д. Неизбежные периоды простоя в периоды перепрофилирования, нахождения в режиме ожидания и т.д., приводят к тому, что многие медицинские организации рискуют оказаться в сложной финансовой ситуации даже при достаточности ресурсов в отрасли. Поэтому на данном этапе порой важнее не серьезные финансовые вливания, а механизмы, направленные на компенсацию выпадающих доходов медицинских организаций.

### 73. Татарстан получил первую партию российского препарата от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 11 июня

с 11 июня начались поставки в регионы российского препарата против коронавируса «Авифавир. Татарстан уже получил первую партию лекарства, сообщили в РФПИ.

Кл.слова: РТ

### 74. Уже скоро. Минобороны ведет подготовку к испытанию вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 16 июня

Вакцина от коронавируса в ближайшее время будет испытана на добровольцах, сообщило Министерство обороны РФ. "В ближайшие дни по завершении двухнедельной изоляции будет проведена вакцинация первой группы добровольцев, основная цель которой – проверка безопасности и переносимости компонентов вакцины", — сказано в сообщении Минобороны.

### 75. Центр Гамалеи потратит 16 миллионов рублей на испытание вакцины от COVID [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 16 июня

НИЦ эпидемиологии и микробиологии имени Гамалеи МЗ РФ потратит почти 16 миллионов рублей на исследование вакцины от COVID-19 и ее тестирование на 60 добровольцах.

#### 76. Шистерова В.

«Много случаев, когда есть ковид, но реально человек умирает от другого...» [Электронный ресурс] / В. Шистерова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 19 июня

Главный санитарный врач Челнов рассказал о росте числа пневмоний на 14% и предположил, что именно создает «ажиотаж и фейки».

Кл.слова: РТ

#### 77. Шистерова В.

Коронавирусные Челны: не время снимать маски [Электронный ресурс] / В. Шистерова, Р. Сабиров. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 17 июня

Автоград провалил карантин и стал эпицентром пандемии в Татарстане. Почему так вышло? В морге Набережных Челнов с заднего двора сотрудники в «скафандрах» на глазах корреспондента «БИЗНЕС Online» выдали три тела за полдня. Однако официально в городе от коронавируса умерли всего трое за все время пандемии, а в больницах прямо сейчас — лишь полсотни инфицированных. Такая радужная картина не располагает жителей к мерам предосторожности — Челны на первом месте в России по «индексу восстановления»

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

78. Анализ на коронавирус стал обязательным при плановой госпитализации [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 13 июня Анализ на коронавирус стал обязательным при плановой госпитализации. Однако он будет проводиться за счет средств ОМС. Об этом сообщили в ФОМС. "Согласно приказу Минздрава, всем пациентам на догоспитальном этапе, не ранее чем за 7 дней до поступления в стационар, должно быть проведено лабораторное исследование биоматериала на наличие COVID-19. Анализ проводится методом амплификации нуклеиновых кислот — иначе ПЦР, за счет средств ОМС", - подчёркнула председатель ФОМС Елена Чернякова

#### 79. Колебакина-Усманова Е.

Гузель Улумбекова: «К разрушению инфекционной службы в России привела система ОМС» [Электронный ресурс] / Е. Колебакина-Усманова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 16 июня

«Если бы смертность в РФ с 1990 по 2020 год была на уровне 10,6 случая, как в «новых» странах ЕС, мы бы сохранили за этот период более 13 миллионов жизней», — говорит руководитель Высшей школы организации и управления здравоохранением Гузель Улумбекова. В интервью «БИЗНЕС Online» она рассказала о том, почему такие страны, как Испания и Великобритания, перешли на бюджетную модель финансирования медицины и сколько на самом деле получают российские врачи и медсестры.

Кл.слова: КРИТИКА

80. Минниханов дал «ковидным» больницам время подать заявку на включение в систему ОМС [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 10 июня

Президент Татарстана Рустам Минниханов подписал указ, согласно которому, «ковидные» госпитали могут подать заявку на включение в реестр медорганизаций, работающих в сфере ОМС до 1 июля.

Кл.слова: РТ

# 81. Нецелевое использование средств ОМС в Татарстане в 2019 году составило 17,7 млн рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 11 июня

17,7 млн рублей из ТФОМС были использованы нецелевым образом в 2019 году, сообщила глава отделения Алсу Мифтахова, отчитываясь о работе фонда в ходе обсуждения проекта закона Республики Татарстан «Об исполнении бюджета Территориального фонда обязательного медицинского страхования Республики Татарстан за 2019 год». Доходы фонда составили в прошедшем году 54,3 млн. рублей, их рост был достигнут за счет субвенций из федерального бюджета. Закон был принят в первом чтении и в целом.

Кл.слова: РТ

#### 82. Семенов В.Ю.

Система обязательного медицинского страхования в оценках пациентов / В. Ю. Семенов , С. А. Лившиц , К. Ю. Лакунин // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 178--183

Информированность населения о существе работы системы обязательного медицинского страхования (ОМС) остается невысокой. Целью исследования явилось изучение мнения жителей Московской области о системе. Социологический опрос проводился по стандартной методике с использованием специально разработанной авторами анкеты. Общественное мнение изучалось в 2013 г. (584 респондента) и 2017 г. (709 респондентов) среди посетителей медицинских организаций. По данным анкетирования, доля положительно ответивших на вопрос о том, знают ли они, в какой страховой компании застрахованы,

несколько возросла в 2017 г., однако каждый тринадцатый ответил на него отрицательно. Только каждый шестой обращается в страховую компанию в случае возникновения проблем в получении медицинской помощи. Правом выбора страховой компании, медицинской организации и врача воспользовались в обоих опросах от 17 до 22%. В 2013 г. 20% респондентов никуда не обращались в связи с отсутствием проблем при получении медицинской помощи...

#### СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

83. «Татнефть» потратила на борьбу с пандемией Covid-19 около 900 млн рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 16 июня

ПАО «Татнефть» потратило около 900 млн рублей на мероприятия, направленные против распространения коронавируса Covid-19, в том числе на производство и закупку средств защиты, а также на формирование продовольственных наборов для нуждающихся. Об этом сообщил генеральный директор компании Наиль Маганов.

Кл.слова: РТ

#### 84. Атаева Н.Б.

Организация патронажной медицинской помощи маломобильным пациентам / Н. Б. Атаева, А. В. Белостоцкий [и др.] // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - С. 306--309

В статье проанализированы актуальные вопросы организации патронажной медицинской помощи маломобильным больным на дому в г. Москве с учетом проводимых организационных мероприятий на различных этапах оказания первичной медико-санитарной помощи пациентам различных возрастных групп. Представлены результаты эффективности ее функционирования.

85. В Татарстане частные клиники начнут оказывать бесплатные услуги медпатронажа над пожилыми [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 10 июня

В России запустят пилотный проект по оказанию частными клиниками бесплатных услуг медпатронажа над пожилыми. Он стартует во второй половине 2020 года в рамках национального проекта «Демография». Пилот запустят в 18 регионах, среди которых есть Татарстан.

Кл.слова: РТ

#### 86. Воробцова Е.С.

Мнение врачей о деятельности профессиональных социальных работников в организациях, оказывающих паллиативную медицинскую помощь / Е. С. Воробцова, В. В. Мартыненко, С. В. Овчинникова // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 270--274

Развитие в стране паллиативной медицинской помощи, оказание которой согласно Федеральному закону от 06.03.2019 № 18-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации» по вопросам оказания паллиативной медицинской помощи», помимо медицинских организаций, возложено на социального обслуживания, требует оптимизации межведомственного взаимодействия между медицинскими организациями, оказывающими паллиативную медицинскую помощь, и организациями социального обслуживания, а также медицинским персоналом и специалистами иных профилей. профессионального социального работника, участвующих в ее оказании.В статье представлены результаты исследования, посвященного оценке информированности врачей медицинских организаций, оказывающих паллиативную медицинскую профессиональной социальной работе, а также роли профессиональных социальных в оказании данного вида медицинской помощи пациентам семьям. Участники исследования отмечают многоаспектность проблем, с которыми сталкиваются пациенты организаций, оказывающих паллиативную медицинскую помощь, и

их семьи, а потому считают нужным участие в ее оказании профессиональных социальных работников. Наиболее значимыми для них умениями респонденты считают содействие в получении пациентами и их семьями комплексной медико-социальной помощи, реализацию их прав на меры социальной поддержки, мероприятий медико-социальной реабилитации, навыки организации ухода за пациентами, а также взаимодействия с социальными и иными службами.

### 87. Динара едет домой [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 18 июня

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. Динаре Ажембековой из Набережных Челнов четыре года. Девочка родилась недоношенной, в очень плохом состоянии и после долгого пребывания в больницах попала в казанский Дом малютки, где ей оказывалась медицинская помощь. Сейчас родители хотят забрать Динару к себе, но для этого им нужны медицинские аппараты, которые будут поддерживать жизнедеятельность ребенка. На их покупку надо собрать 419 664 рубля.

Кл.слова: РТ

#### 88. Ишкильдин М.

Для больниц РТ закупят более 4,5 млн медицинских масок и 5,6 млн пар перчаток [Электронный ресурс] / М. Ишкильдин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 17 июня

Для медучреждений Татарстана закупят медицинские маски и перчатки на общую сумму 102,6 млн рублей. Заказчиком медицинской продукции для больниц республики стало ГУП «Медицинская техника и фармация Татарстана», или «Таттехмедфарм». Всего масок различной модификации будет закуплено на 30,3млн рублей, а перчаток разных размеров и видов — на 72,3 млн рублей. Закупку и поставку медицинских изделий на склад в РТ произведут до конца 2020 года.

Кл.слова: РТ

#### 89. Киселева Э.

Акушеры-гинекологи и врачи Перинатального центра РКБ вместе сдали кровь [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 11 июня

Гинекологи, акушеры, неонатологи, медсестры и руководители Перинатального центра Республиканской клинической больницы все вместе сдали кровь.

Кл.слова: РТ

### 90. Киселенко А.В.

Анализ результатов экспертного опроса о факторах самосохранительного поведения населения центральных регионов России / А. В. Киселенко, И. С. Шаповалова [и др.] // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 253--260

Для воспроизводства здорового общества необходимо уделять особое внимание самосохранительному поведению населения, поскольку здоровье категория не только медицинская, но и социальная. Оно выступает одновременно как результат взаимодействия индивида и социальной среды и как жизненный ресурс развития, условие успешной реализации социальных статусов и ролей, залог жизнеспособности социальной системы в здоровьесберегающая несформированность целом. Стихийная социализация паттернов, связанных с поддержанием и укреплением поведенческих здоровья, имитационные практики самосохранения, которые демонстрируют социально-демографические группы, особенно молодежь, создают угрозу хронизации заболеваний, дальнейшего ухудшения показателей национального здоровья, в том числе воспроизводственного потенциала снижения государства И увеличения демографической политики в будущем. Это диктует необходимость системного анализа факторов и причин, обусловливающих низкую поведенческую активность жителей России в вопросах здоровьесбережения, определения их значимости и связи с показателями здоровья.Проведен экспертный опрос, который позволил обозначить конфигурацию основных факторов и рисков в системе окружающая среда - здоровье, существенно влияющих на формирование моделей поведения в отношении него. Участие в исследовании

экспертов, представляющих различные сферы профессиональной деятельности здравоохранение, физическую культуру, экологию, государственное и муниципальное управление, образование и науку,- доказывает высокую достоверность полученных результатов и дает возможность говорить о локализации основных внешних угроз с наибольшими показателями отрицательного влияния формирование самосохранительных установок. Общая картина значимости различных факторов, определяющих возможные вариации и главную линию поведения населения центральной части России в контексте здоровьесбережения, позволяет вывести на первый план личностные факторы, связанные с готовностью за счет собственных усилий обеспечивать воспроизводство своего здоровья, инфраструктурные и социально-экономические факторы, индивидуальные и групповые возможности россиян, использовать потенциал здоровьесберегающих учреждений в реализации валеологических установок, а также факторы доверия. выступающие В роли импульса, активизирующего взаимоотношения граждан с системой зравоохранения.

#### 91. Коломийченко М.Е.

К вопросу об условиях предоставления паллиативной медицинской помощи / М. Е. Коломийченко // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 266--269

В 2019 г. произошло обновление нормативной базы, регламентирующей предоставление паллиативной медицинской помощи в Российской Федерации: внесены изменения в Федеральный закон, расширившие определение «паллиативная медицинская помощь» и условия ее оказания, а также вступило в силу совершенно новое положение об организации оказания паллиативной медицинской помощи, включающее в себя порядок взаимодействия медицинских организаций, организаций социального обслуживания и общественных объединений, иных некоммерческих организаций, осуществляющих свою деятельность в сфере охраны здоровья. В публикации использованы данные собственного исследования, касающиеся госпитализации в отделение паллиативной медицинской помощи, а также обсуждены вопросы потребности пациентов старших возрастных групп в паллиативной медицинской помощи и мероприятиях долговременного ухода. Приведены ссылки на нормативные правовые акты Российской Федерации, статистические данные, а также использованную в работе литературу по теме исследования.

92. Мамадышским врачам передали сто защитных одноразовых костюмов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 12 июня

Медикам ЦРБ Мамадыша в рамках акции «Спасибо врачам» передали СИЗ. Благотворительную помощь оказал «Мамадышский промкомбинат».

Кл.слова: РТ

93. Нижнекамцы за один день акции «Оставайся донором» сдали около 40 литров крови [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 10 июня

Почти 40 литров крови сдали жители Нижнекамска в первый день акции «Оставайся донором», приуроченной ко Всемирному дню донора.

Кл.слова: РТ

94. Полюбить велосипед [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 11 июня

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. Камилле Юсуповой из Казани 7 лет, у нее наступил рецидив после лечения правосторонней врожденной косолапости. Чтобы помочь девочке, нужно собрать на лечение 156 800 рублей, но это очень большие деньги для семьи Юсуповых. Самим им их не собрать. Юсуповым очень нужна наша помощь.

Кл.слова: РТ

#### 95. Скворцова Е.С.

Российские сельские подростки-школьники как пользователи интернета / Е. С. Скворцова , Н. П. Лушкина // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 279--284

В обществе сложилось мнение, что дети, подростки и молодежь являются главными пользователями интернета в России. Однако информационное влияние интернета на формирующееся сознание, интеллект, жизненные ценности подрастающего поколения неоднозначно и требует всестороннего и глубокого изучения. В 2016-2017 гг. в России проведено широкомасштабное выборочное изучение распространенности и особенностей пользования интернетом среди сельских подростков-школьников 15-17 лет, которое охватило 17 областей из 6 федеральных округов России. Объем выборки составил 18 222 сельских подростка (8208 мальчиков и 10 014 девочек). Свод материалов (анкет). формирование баз данных и их статистическая разработка проводились с помощью компьютерной программы «Факторы риска». Исследование распространенность пользования интернетом составляла среди мальчиков 96.1. среди девочек - 97.2 из 100 подростков соответствующего возраста и пола. причем 85.4% мальчиков и 90% девочек пользовались интернетом ежедневно, а 44,4% мальчиков и 60,4% девочек - 3 ч и более в сутки...

#### 96. Фальковская К.И.

Социологические методы исследования в практике медико-социальной работы / К. И. Фальковская, А. В. Мартыненко // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 261--265

Специфика медико-социальной работы как профессиональной деятельности, направленной на восстановление, сохранение и укрепление здоровья граждан, предопределяет связанные с ней направленность исследовательской практики и междисциплинарный характер исследований. В соответствии с целью медико-социальной работы особенность складывающейся исследовательской практики связана с тем, что комплексная помощь в сохранении и укреплении здоровья граждан подразумевает наличие в деятельности социального работника медико-социального профиля психолого-педагогической, правовой, технологической и исследовательской компетентности. В данной статье также используется «профессиональный социальный работник, участвующий медико-социальной помощи населению». Авторы вкладывают в это понятие следующий смысл: граждане, работающие в должностях «социальный работник» и «специалист по социальной работе» в медицинских организациях и организациях обслуживания населения, имеющие в должностных обязанностях функцию, связанную с восстановлением, сохранением и укреплением здоровья получателей в целом социальных и в частности социально-медицинских услуг. Следовательно, и содержание проблемного поля, выбор зон научного сопровождения будут касаться каждой из этих сторон деятельности и сопряженной с ними социальной рефлексии.В статье представлены результаты теоретического исследования роли социологических методов в осуществлении медико-социальной работы.

#### МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

- 97. 36 новых случаев COVID-19 подтверждено в Татарстане [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 19 июня
  В Татарстане подтверждено 36 новых случаев COVID-19,. Всего в республике на сегодняшний день зарегистрировано 4 114 случаев заражения. Выздоровели 2 969 человек . Кл.слова: РТ
- 98. **В Соvіd-госпитале Елабуги** на лечении находятся более 70 пациентов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 16 июня
- В Covid-госпитале, развернутом на базе Елабужского роддома, на лечении находятся 76 пациентов. В медучреждение направляют заболевших коронавирусом из нескольких

районов Татарстана. Среди них нет больных в тяжелом состоянии.

Кл.слова: РТ

99. В Татарстане депутат Госсовета заявил о занижении статистики по COVID-больным [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 9 июня

Депутат Госсовета Эдуард Шарафиев в своем Telegram-канале усомнился в достоверности официальной статистики по заболевшим коронавирусом в РТ и задался вопросом, нужно ли тратить бюджетные деньги на тестирование депутатов на COVID-19.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

100. В Татарстане коронавирусом заболели еще 38 человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 18 июня

В Татарстане за последние сутки зафиксировали еще 38 случаев заражения коронавирусом COVID-19. Об этом говорится в сообщении оперативного штаба по борьбе с инфекцией в России. Всего в республике заразились 4 078 человек.

Кл.слова: РТ

101. В Татарстане чаще всего в ПФО выздоравливают от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 11 июня В республике за весь период 3 586 пациентов выписаны по выздоровлению. В Татарстане наблюдается самый высокий в ПФО процент выздоровевших от коронавируса. Об этом сообщает Информационный центр по мониторингу ситуации с коронавирусом.

Кл.слова: РТ

102. В чистопольском инфекционном госпитале вылечились 34 больных Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 июня

В Чистополе; временный инфекционный госпиталь на базе городской больницы № 2 второй месяц принимает пациентов с подтвержденным коронавирусом нового типа. Из числа больных 34 выздоровели.

Кл.слова: РТ

- 103. ВЦИОМ: каждый пятый россиянин никогда не проходил диспансеризацию [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. 2020. 10 июня Диспансеризацию в этом году успели пройти 16% россиян, что на 3% меньше, чем в прошлом, каждый пятый респондент никогда не проходил этот профилактический медицинский осмотр, следует из результатов исследования ВЦИОМ.
- 104. Голикова назвала дату, на которую пришелся пик заболеваемости Covid-19 в России [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 13 июня

Вице-премьер России Татьяна Голикова рассказала, что пик заболеваемости Covid-19 пришелся в стране на 11 мая. В эту дату было зарегистрировано максимальное количество случаев заражения за сутки — 11 656. Голикова отметила, что если сравнивать ежесуточный прирост, то с конца марта по сегодняшний день показатель уменьшился в 16 раз.

105. Марат Садыков заявил, что повышения смертности во время пандемии в Татарстане нет [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 17 июня

Повышение смертности в Татарстане за последние пять месяцев в связи с пандемией коронавируса не наблюдается. Об этом заявил глава минздрава РТ Марат Садыков.

Кл.слова: РТ

### 106. Мурашко сообщил о неблагоприятных случаях среди заболевших COVID-19 детей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 9 июня

Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко заявил, что среди заболевших коронавирусом в РФ детей менее 7%, но среди них были неблагоприятные исходы у детей, имеющих тяжелую соматическую патологию.

#### 107. Мухаметдинова Э.

В Челнах перестало расти число ежедневно выявляемых больных Covid-19 [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 16 июня

В Набережных Челнах перестало расти число ежедневно выявляемых больных коронавирусной инфекцией Covid-19. Об этом рассказал сегодня глава Автограда Наиль Магдеев.

Кл.слова: РТ

#### 108. Мухаметдинова Э.

Число заболевших пневмонией в Челнах с начала года выросло на 14% [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 19 июня

В Набережных Челнах рост заболевших внебольничной пневмонией за пять месяцев 2020 года по сравнению с аналогичным отрезком 2019 года составил 14%, сообщил журналистам главный санитарный врач города Ильгизяр Бариев.

Кл.слова: РТ

109. Песков опроверг манипуляции со статистикой заражения коронавирусом в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 10 июня

Пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий Песков опроверг предположения о занижении статистики заболевших коронавирусом в России.

110. Попова оценила ситуацию с бессимптомными пациентами с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 10 июня

Количество выявляемых бессимптомных пациентов с коронавирусом в РФ не снижается, заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова. Она отметила, что 40-45%, в некоторые дни 50% выявляется лиц без симптомов, у которых симптомы затем не развиваются в ближайшие 14 дней.

111. Попова сравнила рост заболеваемости COVID-19 в России и других странах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 10 июня

Число случаев коронавируса в России росло медленнее, чем в других странах, и это позволило плавно войти в ситуацию с пандемией, заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова. По ее словам, если сравнивать показатели по странам, то в России до пиковых значений ежесуточной заболеваемости ушло четыре инкубационных периода — более 50 дней, тогда как в других странах Европы — максимум два. "То есть рост был более быстрый, взрывной", — пояснила Попова.

112. Роспотребнадзор: Заболеваемость COVID-19 в Челнах на 16% выше республиканской [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 17 июня

Заболеваемость коронавирусом на 100 тыс. населения в Набережных Челнах составляет 118,9 человека, что на 16% выше среднереспубликанского показателя. Такие данные сообщила замруководителя управления Роспотребнадзора по Челнам Лемуза Нафигуллина. Кл.слова: РТ

113. Росстат назвал число умерших от коронавируса в апреле [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 13 июня В апреле общее число зарегистрированных умерших с коронавирусом COVID-19 составило

2712 человек, такие данные приводит Росстат.

#### 114. Шевченко Р.

Смертность онкобольных от коронавируса в России оказалась наименьшей в мире [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 17 мая

В условиях пандемии российская онкослужба справилась со своими функциями. Об этом сказал генеральный директор НМИЦ радиологии, главный внештатный онколог Минздрава академик РАН Андрей Каприн на онлайн-конференция в МИА «Россия сегодня» 17 июня. Онкопациенты хуже переносят коронавирусную инфекцию и, к сожалению, чаще умирают, посетовал он. Однако если в ведущих центрах США показатель потерь среди них превышал 20%, а в ряде стран достигал 28%, то в России он составил 8—10%, уточнил Каприн. По его словам, для всего мира это стало открытием и неожиданностью.

### САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

115. В Татарстане вновь смягчили ограничения, введенные из-за коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 18 июня

В Татарстане сняли очередные ограничения, введенные из-за COVID-19. Постановление появилось на портале правительства РТ.

Кл.слова: РТ

116. 12-я смерть от COVID-19 зафиксирована в РТ. Умер житель Казани [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 17 июня

В Татарстане по состоянию на 17 июня подтвержден 12-й смертельный случай от коронавирусной инфекции. Об этом говорится в сообщении республиканского штаба по борьбе с коронавирусом.

Кл.слова: РТ

- 117. 54 новых случая коронавируса обнаружили в Татарстане [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 11 июня
- В Татарстане выявили 54 новых случая заражения коронавирусной инфекцией. Об этом говорится в сообщении республиканского штаба по борьбе с коронавирусом.

Кл.слова: РТ

118. «Разносчики» коронавируса сбивают температуру и разгуливают по улицам в Татарстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 17 июня

В казанской многоэтажке по улице Декабристов разразился скандал: жильцы узнали, что их соседка, у которой подтвердился диагноз COVID-19, сбив температуру, преспокойным образом разгуливает по дому, ходит в магазин и на прогулки. Тревогу забила жительница дома, с которой «ковидная» соседка ехала в лифте. Вошедшая в кабинку женщина пожаловалась, что муж плохо переносит заболевание, а она температуру сбила и чувствует себя достаточно бодро. Главный внештатный инфекционист Минздрава РТ Халит Хаертынов прокомментировал, что если у пациента действительно были клинические проявления коронавирусной инфекции и контакт с больным, то он представляет эпидемическую опасность.

Кл.слова: РТ

119. «Умерших на КАМАЗе нет»: пресс-секретарь челнинского автогиганта открыл «страшную тайну» о коронавирусе [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 19 июня

Накануне вечером руководитель пресс-службы КАМАЗа Олег Афанасьев дал интервью одному из республиканских телеграм-каналов, в котором развеял слухи, возникающие на тему коронавируса. В частности, Афанасьева попросили прокомментировать информацию о том, что заводчан увозят с COVID-19 целыми бригадами, больных очень много и есть умершие.

Кл.слова: РТ

120. В 18 районах Татарстана уровень заболевания коронавирусом оценивается как низкий [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 13 июня

В 18 районах Татарстана уровень заболевания коронавирусной инфекцией оценивается как низкий. Об этом сегодня на совещании в Доме правительства заявила главный санитарный врач республики Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

121. В Елабужском госпитале для больных Covid-19 вылечили 12 пациентов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 17 июня

С начала работы Елабужского госпиталя для больных Covid-19 из его стен выписали уже 12 пациентов. На сегодняшний день в госпитале проходят лечение 74 человека, восемь из них — жители Елабуги.

Кл.слова: РТ

122. В казанском СИЗО-1 отменили карантин [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 11 июня

В казанском СИЗО-1 отменили ранее введенный там карантин. При этом, как сообщают источники «БИЗНЕС Online», ограничительные меры в связи с угрозой распространения новой коронавирусной инфекции во всех учреждениях УФСИН России по РТ сохраняются.

Кл.слова: РТ

123. В минздраве назвали «спокойной» ситуацию с коронавирусом в 21 регионе РФ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 13 июня

Ситуацию с распространением COVID-19 можно назвать «спокойной» в 21 регионе России, сообщил глава минздрава Михаил Мурашко.

124. В РТ стали реже фиксировать кишечные инфекции из-за распространения санитайзеров [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 17 июня

Привычка обрабатывать руки санитайзерами, появившаяся у многих из-за пандемии коронавируса, привела к тому, что заболеваемость кишечными инфекциями в Татарстане сократилась вдвое. Такие данные привел министр здравоохранения РТ Марат Садыков. Кл.слова: РТ

- 125. В Челнах проверяют информацию о вспышке COVID-19 в психоневрологическом диспансере [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. 2020. 10 июня
- В Н. Челнах прокуратура проверяет сообщение о распространении COVID-19 в местном психоневрологическом диспансере филиале ГАУЗ «РКПБ им. ак. В.М. Бехтерева МЗ РТ. Об этом сообщили в самом надзорном ведомстве. Якобы среди заболевших сотрудники и пациенты больницы. По указанному факту начата проверка.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

126. Все новые случаи Covid-19 в Нижнекамске – контактные [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 15 июня

По данным на 15 июня, в Нижнекамском районе – три новых подтвержденных случая коронавирусной инфекции. Заражение нижнекамцев произошло контактным путем.

Кл.слова: РТ

- 127. Масочный режим сохранится в Татарстане и после снятия ограничений [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. 2020. 10 июня По всей России, независимо от снятия ограничений, остается масочный режим. Об этом заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова. Кл.слова: РТ
- 128. Минздрав: Снятие всех коронавирусных ограничений возможно к февралю [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. 2020. 17 июня Глава Минздрава России Михаил Мурашко сообщил, что в стране снятие всех ограничений,
- введенных из-за пандемии коронавируса, возможно только к февралю 2021 года. Он подчеркнул, что должна появиться фармацевтически управляемая ситуация.
- 129. Мурашко сообщил, что формат ограничений в России может быть «плавающим» [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2020. 12 июня

Ограничения, которые вводятся в России из-за пандемии коронавируса, могут быть «плавающими». Например, их могут вводить на выходные, заявил министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко.

#### 130. Мухаметдинова Э.

В больницах Челнов находятся около тысячи пациентов с подозрением на пневмонию [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 17 июня

В стационарах Автограда сегодня находятся около тысячи пациентов с подозрением внебольничную пневмонию, сообщила заместитель начальника Управления здравоохранения исполкома города Айгуль Бурганова на заседании горсовета.

Кл.слова: РТ

131. "На низшей точке". В Роспотребнадзоре оценили ситуацию с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 16 июня

Циркуляция COVID-19 в РФ к настоящему моменту минимальна и не превышает 1%, точка заболеваемости самая низкая. Об этом сообщил директора по научной работе Центрального НИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Александр Горелов.

- 132. Новый случай смерти от COVID-19 зафиксирован в Татарстане [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 11 июня
- В Татарстане зарегистрирован 11-й случай смерти пациента с коронавирусом. Болезнь у него обнаружили посмертно.

Кл.слова: РТ

133. Повторные очаги заражения COVID-19 обнаружены на предприятиях Набережных Челнов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 8 июня

Новые и повторные очаги распространения коронавируса обнаружены на промышленных предприятиях и в учреждениях Н. Челнов. В том числе, очаги зафиксированы в лечебно-профилактических организациях, пояснил главный санитарный врач автограда Ильгизяр Бариев. Где именно зафиксированы очаги заражения Бариев говорить не стал. Но отметил, что предприятиям только недавно выписали 141 предписание о проведении дополнительных санитарных мероприятий.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

134. Попова заявила о снижении числа случаев коронавируса в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 9 июня

Число случаев COVID-19 в России снижается, надеемся, что оздоровительные кампании к 1 июля начнет большее количество субъектов, заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова.

135. Прокуратура не выявила вспышку коронавируса в ПНД Челнов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 10 июня

Прокуратура Татарстана не выявила вспышку коронавируса в психоневрологическом диспансере Набережных Челнов. Об этом ИА «Татар-информ» рассказал старший помощник прокурора РТ Руслан Галиев.

Кл.слова: РТ

136. Росздравнадзор по РТ начал оформлять разрешения на доставку лекарств на дом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 11 июня

Росздравнадзор по PT начал оформлять разрешения на доставку лекарств на дом для аптек

Кл.слова: РТ

137. Роспотребнадзор по РТ оценил последствия отмены обязательной изоляции для приезжих [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 13 июня

Снятие ограничений по обязательной самоизоляции граждан, прибывающих в республику из других регионов, не ухудшило ситуацию с завозными случаями. Об этом заявила на совещании в Доме правительства глава управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

138. Роспотребнадзор рассказал о ситуации с клещами [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 16 июня

Обращаемость в медорганизации пострадавших от укусов клещей и заболеваемость инфекциями, которые передают клещи, не превышает среднемноголетних значений, сообщили в Роспотребнадзоре. В субъектах России обеспечена готовность лабораторий, которые проводят исследование клещей, уже исследовано 188 тысяч насекомых, отметили в ведомстве.

139. Темпы прироста случаев заражения коронавирусом снижаются, заявила Попова [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 10 июня

Регистрация новых случаев заражения коронавирусом в России продолжается, но есть тенденция к снижению ежедневных темпов прироста, заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова.

#### ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

140. Инфекционист Минздрава оценила риски распространения COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 12

Главный российский инфекционист, профессор Елена Малинникова считает, что риски, связанные с распространением коронавируса, в России сохраняются, хотя опасность эпидемии начала сходить на нет.

#### МЕДИЦИНСКАЯ ТЕХНИКА

141. В Татарстане через два года начнут испытания робота-хирурга [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 17 июня

В Татарстане через два года собираются провести испытания робота-хирурга, разработанного Университетом Иннополис совместно с Казанским электротехническим заволом

Кл.слова: РТ

### ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

142. В Сингапуре начинаются клинические испытания препарата ТY027 против коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 10 июня

Ученые из Сингапура приступают к клиническим испытаниям иммунного препарата для борьбы с коронавирусом нового типа. Об этом сообщила местная компания-разработчик Tychan.

143. В Татарстане на мышах испытывают препарат против коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020 Татарстан вошел в число регионов, где проводятся клинические исследования нового препарата от коронавируса, сообщил сегодня в ходе прямого эфира министр здравоохранения РТ Марат Садыков.

Кл.слова: РТ

144. Мурашко рассказал, какие лекарства недопустимы для профилактики коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 11 июня

Применять антималярийные препараты для профилактики COVID-19 нельзя, возможны побочные эффекты. Об этом рассказал глава минздрава России Михаил Мурашко

145. Универсального препарата от COVID-19 пока нет, заявил Мурашко [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 12

Универсального препарата от COVID-19 пока нет, разные лекарства назначаются врачом для конкретного пациента, сообщил министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко.

#### ДИЕТОЛОГИЯ. ДИЕТОТЕРАПИЯ

146. Ладик Е.А.

Хронические неинфекционные заболевания и факторы их развития / Е. А. Ладик, И. В. Шипилов , В. Н. Воронин // Вопросы диетологии. - 2020. - № 4. - С. 24--36 На сегодняшний день одной из самых больших проблем, с которой сталкивается медицина и здравоохранение , яляется рост числа хронических неинфекционных заболеваний. В статье говорится о проблемах по информирования населения о факторах риска ХНИЗ, ранней диагностике и эфективному лечению больных.

#### 147. Пельтихина О.В.

Диетотерапия при железодефицитных состояниях / О. В. Пельтихина, Л. П. Пикалова, А. М. Морозов // Медицинская сестра. - 2020. - № 2. - С. 43--44

Рассматриваются вопросы применения диетотерапии при железодефицитных состояниях в педиатрической практике. Путем анализа современной литературы определены наиболее важные аспекты питания ребенка при данной патологии.

#### НАРОДНАЯ МЕДИЦИНА. НЕТРАДИЦИОННАЯ МЕДИЦИНА

148. Депутат Госдумы от Татарстана предложил ввести институты нетрадиционной медицины [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 16 июня

Депутат Государственной Думы России от Татарстана Борис Менделевич рассказал о том, как можно упорядочить систему народной медицины. Его слова приводит помощница народного избранника.

#### ОНКОЛОГИЯ

#### 149. Найговзина Н.Б.

Совершенствование медицинской помощи больным с онкологическими заболеваниями в рамках приоритетного национального проекта «Здоровье» / Н. Б. Найговзина, В. Б. Филатов, М. А. Патрушев // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 216--221

Представлен анализ развития онкологической медицинской помощи в целях повышения выживаемости онкологических больных снижения смертности населения И злокачественных новообразований в рамках реализации мероприятий Приоритетного национального проекта «Здоровье» И Государственной программы здравоохранения». Приведен анализ общих и стандартизованных по возрасту показателей заболеваемости и смертности населения, а также обеспеченности онкологической помощи высокотехнологичным медицинским оборудованием. Представлены международные сопоставления. Сравнительный анализ эффективности методов проектного и процессного управления выявил, что проектный метод является эффективным инструментом повышения доступности и качества медицинской помощи на определенном отрезке времени, позволяющим сформировать точки роста для дальнейшего развития.

#### 150. Огнева Е.Ю.

Анализ причин неудовлетворенности населения при оказании высокотехнологичной медицинской помощи пациентам со злокачественными новообразованиями в Московской области / Е. Ю. Огнева , Е. В. Гамеева // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 4. - С. 28--36

В статье представлены основные подходы к анализу причин неудовлетворенности населения высокотехнологичной медицинской помощью пациентам со злокачественными новообразованиями на основе обращений граждан и независимой оценки качества оказания услуг медицинскими организациями на Интернет-сайтах. Результаты оценки говорят порой о хороших и очень хороших результатах удовлетворенности пациентов работой медицинских организаций, а число обоснованных жалоб граждан по поводу неудовлетворенности медицинской помощью пациентам онкологического профиля в конкретных медицинских организациях остается высоким. Анализируются основные причины неудовлетворенности населения медицинской помощью и даются конкретные рекомендации по организации работы с пациентами онкологического профиля и профилактике неудовлетворенности пациентов медицинской помощью.

#### ПЕДИАТРИЯ

#### 151. Буш Е.

Детская медицина глазами взрослых / Е. Буш // Медицинская газета. - 2020. - 10 июня (№ 23). - С. 6

Очевидно, что развитие системы оказания медицинской помощи детям - приоритет государственной политики. Но в каких именно направлениях необходимо двигаться, чтобы вложения сил и средств были не формальными, а таргетными? Известный детский хирург. председатель Комитета Государственной Думы РФ по охране здоровья. д.м.н., профессор Дмитрий Морозов сформулировал видение проблем и задач детского здравоохранения с точки зрения законодателей.

#### 152. Захаров Р.И.

Формирование здорового образа жизни от рождения до 3 лет / Р. И. Захаров, И. А. Уваров, Г. Р. Иванова // Медицинская сестра. - 2020. - № 2. - С. 32--33

Описаны особенности формирования здорового образа жизни у детей с рождения до 3 лет. Приведены сведения о механизмах научения, обучения детей адаптивным стереотипам мышления и поведения о том, что способствует формированию навыков самообслуживания, профилактике химических зависимостей, адаптации к дошкольному образованию.

#### 153. Краснопольская И.

Дети эпохи COVID. Академик Лейла Адамян: Ничто не проходит бесследно. Пандемия в том числе / И. Краснопольская // Российская газета. - 2020. - 11 июня Интервью с главным гинекологом России, заместителем директора Национального Центра имени Кулакова академиком РАН Лейлой Адамян.

#### 154. Кузьменко С.А.

Факторы риска инфицирования klebsiella pneumoniae пациентов детских медицинских организаций / С. А. Кузьменко, М. А. Шмакова , Е. Б. Брусина // Эпидемиология и вакцинопрофилактика. - 2020. - № 2. - С. 40--47

Инфекции, связанные с оказанием медицинской помощи (ИСМП), оказывают прямое влияние на исходы лечения пациентов и рассматриваются в контексте проблемы обеспечения качества медицинской помощи. Одними из ведущих патогенов ИСМП являются бактерии рода Klebsiella. Цель. Изучение факторов риска инфицирования Klebsiella pneumoniae пациентов детских медицинских организаций. Материалы и методы. Изучены исходы лечения 2 7 852 пациентов, у 2187 из которых выявлены Klebsiella spp. (2012-2019 гг.). В описательном сплошном эпидемиологическом исследовании изучены уровни. динамика и структура эпидемического процесса. С целью выявления возможных факторов риска проведено аналитическое эпидемиологическое исследование «случай-контроль», группа наблюдения составила 52 человека, группа сравнения -738 человек (выборочные данные). В группу наблюдения были включены пациенты детского многопрофильного стационара, инфицированные К. pneumoniae.

#### 155. Огрызко Е.В.

Статистика ожирения у детей в Российской Федерации за 2014-2018 годы / Огрызко Е.В., Е. А. Шелепова, Е. М. Тюрина // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 4. - С. 37--42

В статье представлена статистика ожирения у детей за 2014-2018 годы. За анализируемый период общая заболеваемость ожирением в Российской Федерации среди детей в возрасте 0-17 лет увеличилась на 21,4%. В динамике за2014-2018 годы первичная заболеваемость ожирением среди детей в возрасте 0-17 лет в Российской Федерации увеличилась на 8,7%. Результаты анализа статистики ожирения среди детей свидетельствуют о необходимости уделять внимание пропаганде грудного вскармливания, рациональному питанию беременных, сбалансированному питанию детей и двигательной активности.

#### 156. Павловская Е.В.

Стиль кормления детей и его влияние на формирование пищевого поведения / Е. В. Павловская // Вопросы диетологии. - 2020. - № 4. - Ст.37--41

В статье рассматривается проблема родительского стиля кормления детей на практике педиатра и диетолога.

#### 157. Фельдблюм И.В.

Своевременная иммунизация новорожденных как показатель качества оказания медицинской помощи в учреждениях родовспоможения / И. В. Фельдблюм, М. Ю. Девятков, М. Х. Алыева // Эпидемиология и вакцинопрофилактика. - 2020. - № 2. - С. 48--55

Гепатит В и туберкулез представляют собой серьезную глобальную проблему здравоохранения. Инфицирование возбудителями этих инфекций в возрасте до 1 года характеризуется высоким риском развития тяжелой формы заболевания, приводящей к летальному исходу. Иммунизация новорожденных играет ключевую роль как в индивидуальной профилактике гепатита В и туберкулеза, так и в снижении бремени этих инфекций в целом. Цель исследования - оценка своевременности иммунизации детей в учреждениях родовспоможения против гепатита В и туберкулеза и определение причин нарушения схем вакцинации. Материалы и методы. Состояние привитости детей от гепатита В и туберкулеза изучено по данным историй развития новорожденных (форма № 097/у, N = 672) за 2011-2015 гг. и формы № 6 «Сведения о контингентах детей, подростков и взрослых, привитых против инфекционных заболеваний» за 2006-2018 гг. Заболеваемость детей оценивалась по данным формы № 2 «Сведения об инфекционных и паразитарных заболеваниях» за 2006-2018 гг...

#### **АЛЛЕРГОЛОГИЯ**

#### 158. Масягутова Л.М.

состоянии профессиональной аллергической заболеваемости современных условиях / Л. М. Масягутова, Е. Р. Абдрахманова [и др.] // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 249--252 новые данные 0 состоянии профессиональной заболеваемости на примере Республики Башкортостан. Установлено, что в структуре профессиональной патологии заболевания аллергической этиологии занимают значимое место и за изученный период показатель варьировал от 16,8 до 23,7%. По видам экономической деятельности преобладают работники учреждений здравоохранения, далее работники агропромышленного комплекса, работники добывающей и строительной отраслей. Одним из важных направлений является разработка мероприятий по профилактике профессиональных аллергических заболеваний.

#### ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

#### 159. Киселева Э.

АнтиСОVIDные технологии: как в Казани делают экспресс-тесты на свертываемость крови на дому [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2020. - 10 июня

Сегодня компания «Портавита Хелс» передала казанской клинической больнице № 7 портативное оборудование. С его помощью в условиях борьбы с коронавирусом медики смогут делать тест на свертываемость крови на дому без риска для пациентов. «Мы сегодня начинаем пилотный проект по дистанционному мониторингу пациентов. Он реализуется с помощью двух устройств. Первое — портативный коагулометр, он призван измерять значение свертываемости крови. Второй прибор — это мобильный планшет, который позволяет в режиме реального времени через интернет вводить данные», — рассказал начальник отдела внедрения и обучения компании Дамир Аминов.

Кл.слова: РТ

160. Поляков Л.

Действие одно, а результата 2 / Л. Поляков // Медицинская газета. - 2020. - 3 июня (№ 22). - С. 11

Скрининг температуры тела позволяет выявлять людей не только с COVID но и с сердечно сосудистыми заболеваниями.

#### ТЕРАПИЯ. ТЕРАПЕВТИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ. ПРИМЕНЕНИЕ ЛЕЧЕБНЫХ СРЕДСТВ

161. ВОЗ заявила о прорыве в лечении коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 17 июня

Гендиректор ВОЗ Тедрос Адхано Гебрейесус назвал научным прорывом результаты клинических испытаний в Великобритании стероида «Дексаметазона» для лечения от COVID-19.

162. Воронина Е.

FDA отозвало разрешение на применение гидроксихлорохина при COVID-19 [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 16 июня

FDA отзывает экстренное разрешение на применение двух противомалярийных препаратов при COVID-19. После изучения имеющихся данных установлено отсутствие преимуществ при назначении гидроксихлорохина и хлорохина: риски превышают пользу. Действующие национальные гайдлайны рекомендуют применять препараты только в рамках клинических испытаний.

#### **ИММУНОЛОГИЯ**

163. В Минздраве рассказали о различии типов вакцин от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 12 июня

У разных типов вакцин от коронавируса будет разный период защиты, сообщил министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко.

- 164. В Нижнекамске фельдшеры-лаборанты провели более 6 тыс. исследований на Covid-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 9 июня
- В ПЦР-лаборатории женской консультации Нижнекамска фельдшеры-лаборанты и биолог провели более 6 тыс. тысяч исследований на коронавирусную инфекцию.

Кл.слова: РТ

165. В Татарстане оценят уровень коллективного иммунитета к Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 13 июня

В Татарстане проведут оценку популяционного иммунитета к коронавирусной инфекции. Об этом рассказала глава Управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

166. Для испытания вакцины от COVID-19 отобраны две группы добровольцев [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты . - 2020. - 10 июня

Минобороны России рассказало, что для испытания вакцины от коронавируса отобраны две группы добровольцев. В первую группу вошли военнослужащие, во вторую - гражданские лица. Сейчас все они проходят медобследование. Их допустят к испытаниям, только если медики дадут заключение о том, что их состояние здоровья соответствует всем необходимым требованиям.

#### 167. Минкина Г.Н.

Достижения и перспективы вакцинопрофилактики папилломовирусной инфекции и ассоциированных заболеваний / Г. Н. Минкина // Эпидемиология и вакцинопрофилактика. - 2020. - № 2. - С. 110--118

Прошедшее десятилетие ознаменовано стремительными достижениями в области профилактики инфекций, вызываемых вирусом папилломы человека (ВПЧ) и ассоциированных заболеваний. Цель. В обзоре обобщен многолетний мировой опыт и рассмотрена доказательная база влияния национальных программ вакцинации против ВПЧ на распространенность ВПЧ-инфекции, заболеваемость генитальными кондиломами и предраковыми цервикальными поражениями в клинической практике. Представлены результаты модельных исследований эффективности различных стратегий вакцинации для создания коллективного иммунитета, гендерно-нейтральной вакцинации и потенциала для элиминации онкогенных типов ВПЧ. Вывод. Ликвидация ВПЧ-ассоциированных раков и, прежде всего, рака шейки матки, теперь является реалистичной перспективой.

168. На фоне пандемии COVID-19 страны ведут работу по сохранению иммунитета населения к заболеваниям, предупреждаемым вакцинацией (с сокращениями) // Эпидемиология и вакцинопрофилактика. - 2020. - № 2. - С. 109 Информация Европейского регионального бюро Всемирной организации здравоохранения.

#### 169. Нечипоренко Ю.

Антитела, которые не спасают / Ю. Нечипоренко // Независимая газета. - 2020. - 10 июня. – C.9.10

Чем новый коронавирус отличается от ВИЧ и почему вакцину невозможно создать за полгода? Интервью с эпидемиологом, полковником запаса, кандидатом биологических наук Максимом Супотницким.

- 170. О Европейской неделе иммунизации в 2020 году // Эпидемиология и вакцинопрофилактика. 2020. № 2. С. 94 Информация Всемирной организации здравоохранения.
- 171. Обнародован геном обнаруженного на рынке в Пекине коронавируса [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 19 июня

Центр по контролю и профилактике заболеваний Китая опубликовал и передал BO3 данные генома найденного на оптовом рынке в Пекине коронавируса SARS-CoV-2.

172. Прививка от коронавируса будет как обычный укол и даст защиту на год [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2020. - 18 июня

О разработке этой вакцины, её доклинических и клинических исследованиях, об отборе добровольцев, «КП» рассказал начальник 48-го ЦНИИ Минобороны полковник медицинской службы Сергей Борисевич.

#### СПИД

#### 173. Лещенко О.Я.

Репродуктивное здоровье и сексуальное поведение женщин при ВИЧ (обзор литературы) / О. Я. Лещенко, Е. В. Генич // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - С. 294--302

Потребности, связанные с сексуальностью и репродукцией, имеют решающее значение для общего состояния здоровья и благополучия ВИЧ-инфицированных людей. Медицинские работники должны оказывать адекватную поддержку женщинам с ВИЧ в отношении сексуальности и репродукции. Целью исследования стал анализ современных научных работ, посвященных сексуальности, половому, контрацептивному поведению и реализации репродуктивной функции у ВИЧ-инфицированных женщин и условиям, влияющим на эту

Проведен обзор российских и международных научных публикаций, реализацию. вопросов гинекологии. репродуктивного сексуальности касаюшихся здоровья. ВИЧ-положительных индексированных репродуктивного поведения женщин, ИЗ онлайн-журналов и соответствующих веб-сайтов с использованием поиска Pubmed и Google в период с 1997 г. по июнь 2019 г. Эффективное антиретровирусное лечение сделало ВИЧ сопоставимым с хроническим заболеванием с точки зрения продолжительности жизни. Анализ современных исследований по этой теме показал, что ВИЧ-инфекция была проблемой в отношении сексуальности и репродукции. Условия, делающие бремя ВИЧ тяжелее. были следующими: ВИЧ является барьером для начала и продолжения отношений, создает чувство страха и потери. Материнство, духовные убеждения и поддерживающие отношения делают бремя ВИЧ более легким. Сексуальное репродуктивное здоровье женщины становится более сложным из-за ВИЧ-статуса. На фоне этого женщины сталкиваются с проблемами партнерских отношений, сексуального удовлетворения и вынашивания ребенка. Полученные результаты важны для разработки оптимальной медицинской помощи, облегчающей бремя ВИЧ-инфекции. Помимо медицинской помоши. медицинские работники должны учитывать социальные и психологические потребности, чтобы помочь пациентам с ВИЧ улучшить здоровье, включая сексуальное и репродуктивное.

#### КАРДИОЛОГИЯ И АНГИОЛОГИЯ

**174.** Костенко В.

Оказание скорой медицинской помощи при тромбоэмболиилегочной артерии / В. Костенко , В. Сорока, К. Андрейчук // Медицинская газета. - 2020. - 3 июня (№ 22). - С. 8--9

Клинические рекомендации (протокол).

175. Оказание скорой медицинской помощи при аневризме аорты // Медицинская газета. - 2020. - 10 июня (№ 23). - С. 8--9 Клинические рекомендации (протокол).

### ЗАБОЛЕВАНИЯ ДЫХАТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ

176. Абросимов В.Н.

Медико-социальная значимость функциональных нарушений при хронической обструктивной болезни легких / В. Н. Абросимов, А. В. Косяков, С. С. Якушин // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - С. 285--290

Хроническая обструктивная болезнь легких важная проблема современного здравоохранения. Заболевание все более остро отражается в повестке дня нашего общества, экономической и социальной сфере государства. Неуклонно прогрессирующее течение, инвалидизация, растущие экономические затраты ставят задачи поиска и совершенствования диагностических методов в условиях реальной клинической практики. Цель работы - оценить медико-социальную значимость новых подходов исследования функционального статуса пациентов с хронической обструктивной болезнью легких в рутинной клинической практике. Обследовано 105 мужчин: 64 пациента и 41 доброволец контрольной группы без заболеваний респираторной системы. Всем обследуемым проводились: спирометрия, 6-минутный шаговый тест, анализ вариабельности сердечного ритма, проба с внешней периферической сосудистой окклюзией. Полученные результаты продемонстрировали высокий уровень значимости комплексной оценки функционального статуса пациентов в рутинной клинической практике. Больные хронической обструктивной болезнью легких с дыхательной недостаточностью при проведении пробы с внешней периферической сосудистой окклюзией продемонстрировали стойкую гиперактивность эргорефлекса. В связи с этим метод оценки эргорефлекса по показателям вариабельности сердечного ритма применим в клинической практике и имеет перспективы внедрения как

#### СТОМАТОЛОГИЯ

#### 177. Ахмедова Н.А.

Анализ самооценки стоматологического здоровья пациентов с частичным отсутствием зубов / Н. А. Ахмедова // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - С. 291--293

С помощью метода анкетирования, клинического осмотра пациентов и выкопировки данных анкет здоровья из медицинских карт пациентов были изучены аспекты самооценки стоматологического здоровья пациентов с частичным отсутствием зубов. Пациенты с частичным отсутствием зубов чаще всего обращаются в стоматологическую медицинскую организацию с жалобами на нарушение функции жевания. При этом наибольший удельный вес с жалобами на нарушение функции жевания предъявляют респонденты в возрастных группах 45-54 и 55-62 лет. Основными со стороны челюстно-лицевой области пациенты проблемы эстетического характера. Определена считают недостаточная информированность и грамотность пациентов относительно необходимости восстановления частичного отсутствия зубов, возможных последствий частичного отсутствия и современных помощи. Определен и описан методов ортодонтической критерий рекомендаций лечащего врача и регулярности чистки зубов пациентов. Использование полученных данных дает возможность оптимизировать организацию ортодонтической помощи пациентам с частичным отсутствием зубов.

#### ДЕРМАТОЛОГИЯ. ВЕНЕРОЛОГИЯ

#### 178. Коновалов О.Е.

Информированность пациентов с хроническими дерматозами о предоставляемых медицинских услугах и правах при их получении / О. Е. Коновалов , Е. Е. Жильцова, Л. Р. Чахоян // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 275--278

Информация о заболевании, его причине, прогнозе, методах диагностики, лечения и профилактики всегда является очень важной для пациента и его родственников. В статье представлены результаты анкетного опроса 412 пациентов с хроническими дерматозами. проживающих в г. Москве. Цель исследования - оценка информированности предоставляемых медицинских услугах и правах при их получении пациентов с хроническими дерматозами, проживающих в столице России. Установлено, что наиболее часто предоставляемой врачом пациенту информацией являются сведения о диагнозе. По данным опроса, информацию о диагнозе врачи предоставляют «всегда» в 84,9% случаев. На втором месте - информация о методах лечения и возможных осложнениях при лечении (82%). Несколько реже врачи информируют пациентов о методах обследования, возможных неприятных ощущениях и осложнениях, о побочных действиях лекарственных средств и о праве пациента отказаться от обследования и лечения, а также о последствиях такого отказа. На необходимость защиты прав пациентов при их нарушении в процессе оказания медицинской помощи указали абсолютно все пациенты. При этом более половины были уверены в необходимости обращения к руководству учреждения (59,6%), 16,3% пациентов считали необходимым обращаться с жалобами в страховые компании, 15,7% - в Министерство здравоохранения, 8,3% - в суд.

#### ПСИХИАТРИЯ. ПСИХОТЕРАПИЯ

#### 179. Волкова О.А.

Социально-педагогическая адаптация людей с нарушениями психического здоровья / О. А. Волкова, И. Г. Волошина, Р. Ю. Доля, П. А. Кадуцкий // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 243--248 результаты исследовательской практической представлены социально-педагогической работы, совместно осуществляемой сотрудниками лаборатории социальных проектов Белгородского государственного университета, Борисовского психоневрологического интерната № 1 и некомерческой организации «Вера». Проект реализован в марте - ноябре 2018 г. в Белгородской области. Использованы методы сбора первичных социологических данных: включенное наблюдение за социальной образовательной деятельностью людей нарушениями С психического проживающих в психоневрологическом интернате, полуструктурированное интервью экспертов из числа сотрудников психоневрологического интерната и педагогов.В настоящее время социальная адаптация людей с нарушениями психического здоровья является острой проблемой всего общества. Это достаточно уязвимая группа людей, окутанных комплексом социальных стереотипов и имеющих явные признаки социальной дезадаптации. Достижению адаптации людей с нарушениями психического здоровья в обществе способствует их приспособление к условиям социально-образовательной деятельности. Результаты исследования показали, что существует ряд психолого-педагогических сложностей при очном обучении этой категории населения: яркие эмоциональные реакции в ответ на действия преподавателя и других людей с нарушениями психического здоровья, обусловленные спецификой заболевания, сниженной мотивацией обучения, неадекватным уровнем самооценки, нарушения в поведении, обусловленные организацией учебного процесса и окружающего пространства. Получение образования в дистанционной форме позволяет избежать данных сложностей и увеличить вероятность достижения социально-педагогической адаптации. Человек, даже имея нарушения психического здоровья, при соответствующих условиях может получать профессиональное образование, обеспечивать себя материально, быть полезным членом общества. В результате исследования установлены наиболее эффективные методы дистанционного обучения людей нарушениями психического здоровья, способствующие С социально-педагогической адаптации: информационно-рецептивный метод, репродуктивный метод, метод когнитивной визуализации кейсов из практической профессиональной

#### 180. Голенков А.В.

деятельности, исследовательский метод.

Причины суицидального поведения медсестер / А. В. Голенков , В.А.Филоненко, А. И. Сергеева , А. В. Филоненко // Медицинская сестра. - 2020. - № 2. - С. 28--31

Представлен материал о причинах суицидального поведения медсестер. Риск самоубийства связан с депрессией, низкой самооценкой и синдромом выгорания. Более уязвимы в отношении развития депрессии и совершения самоубийства медсестры, которые работают в коллективе с конфликтными межличностными отношениями, подвержены конфликтам в семье, находятся вне брака, имеют высокий уровень стресса, у которых отсутствуют профессиональная самостоятельность, перспективы, молодые и лучше образованные, работающие в ночную смену, с низким доходом семьи, перегрузкой на работе.

#### **181. Худяков А.В.**

Эмоциональное выгорание и личностные особенности медсестер психиатрического и наркологического профиля / А. В. Худяков, А. С. Морозова , Д. А. Шуненков // Медицинская сестра. - 2020. - № 2. - С. 21--23

Приведены результаты сравнительного анализа компонентов синдрома эмоционального выгорания, акцентуаций характера медсестер, работающих в медицинских организациях психиатрического и наркологического профилей.

#### 182. Царанов К.Н.

Восприятие угрозы личной безопасности специалистов - медиков в условиях пандемии COVID-19 / К. Н. Царанов, В. А. Жильцов, А. Г. Тарбастаев, Е. М. Климова // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 4. - С. 15-19.

В статье представлены результаты эмпирического исследования восприятия угрозы личной безопасности специалистами - медиками: врачами и медицинскими сестрами. В качестве респондентов выступили сотрудники медицинских учреждений, условно разделенные на две группы: 1) медики на этапе подготовки к выходу на работу в зону повышенного риска;2) медики, работающие в зонах повышенного риска. Полученные текстовые данные были обработаны в программе IBM Watson Studio (Version 1.1.0-177). Проведен кластерный анализ с помощью модели K-Means. Показано, что источники страхов медицинских работников определяются зоной актуального рабочего пространства: подготовка к выходу на работу в зону повышенного риска или работа в непосредственном контакте с пациентами, зараженными COVID-19.

### ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

#### 183. Бирюкова О.

Вирусная память / О. Бирюкова // Казанские ведомости. - 2020. - 11 июня

Волна коронавирусной инфекции постепенно идет на спад, и в интернет-пространстве разгораются споры о том, защищены ли люди, переболевшие новым видом коронавируса от повторного заражения. Значит ли, что те, кто перенес эту инфекцию в тяжелой форме, имеют более сильный иммунитет, чем те, кто пережил ее легко или вовсе без симптомов? На эти и другие вопросы ответила завкафедрой аллергологии и иммунологии КГМА, кандидат меднаук Виктория Делян.

Кл.слова: РТ

184. Глава Минздрава РФ: жара не помогает бороться с коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 12 июня

Министр здравоохранения России Михаил Мурашко рассказал, что активность коронавируса в жару не снижается.

#### **185.** Игнатова О.

Знакомство с пришельцем. Какие первые выводы могут сделать медики о лечении COVID-19 / О. Игнатова // Российская газета. - 2020. - 17 июня. - С. 6 Интервью с замгендиректора ФГБУ "НМИЦ кардиологии" Минздрава России (Чазовского кардиоцентра) профессором Наной Погосовой.

#### 186. Киселева Д.

Как проверяют на антитела к COVID-19 и помогает ли плазма переболевших татарстанцев в лечении [Электронный ресурс] / Д. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2020. - 16 июня

Коронавирус в Татарстане у большинства проходит бессимптомно, вы можете не заметить болезнь. Узнать наверняка, был ли у вас COVID-19, поможет анализ на антитела. Необходимо ли тестировать всех, долго ли будет работать приобретенный иммунитет и как плазма здоровой крови спасает больных – в репортаже ИА «Татар-информ».

Кл.слова: РТ

187. Коронавирус может стать еще более заразным, заявил вирусолог [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 16 июня

Коронавирус будет становиться еще заразнее, заявил доктор медицинских наук, вирусолог Анатолий Альтштейн.

188. Переливание крови помогло половине тяжелобольных с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 15 июня

Мэр Москвы Сергей Собянин рассказал о положительных результатах нового метода лечения заразившихся коронавирусом COVID-19. Тяжелобольным проводят переливание плазмы крови выздоровевших от COVID-19.

189. Университетская клиника КФУ начала тестировать на антитела к Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 9 июня

Университетская клиника КФУ начала тестировать всех желающих на антителак новому коронавирусу Covid-19.

Кл.слова: РТ

#### **ХИРУРГИЯ**

190. Воблая И.Н.

Маркетинговый анализ рынка пластической хирургии в России / И. Н. Воблая , Н. В. Королева, Е. Г. Мореева // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 227--233

Представлен аналитический обзор и маркетинговый анализ рынка пластической хирургии в России. Приведена характеристика сегмента услуг пластической хирургии на российском и региональных рынках платной медицины в 2016-2019 гг., изучены особенности потребительского поведения в данном сегменте. Информация получена путем комплексного анализа данных клиник пластической хирургии, обзора экспертных оценок этого направления медицинского рынка, а также при изучении потребительского поведения российских покупателей медицинских услуг.Отдельное внимание уделено особенностям развития рынка частной пластической медицины в условиях начавшегося выхода страны из экономического кризиса. Обзор включает оценку динамики развития рынка частной медицины в России и его отдельных сегментов с 2015 г. Исследование содержит подробное описание сегмента услуг пластической хирургии российского рынка платной медицины, выделены крупнейшие игроки сегмента по объему выручки и количеству медицинских организаций на рынке страны и регионов. Обзор также включает описание потребительского поведения в сегменте услуг пластической хирургии. Определены наиболее востребованные услуги, осуществлена оценка средних затрат при обращении россиян за рассматриваемыми услугами, проведена оценка расходов потребителей на данный вид медицинского обслуживания за последние 3 года.

#### НАРКОЛОГИЯ

#### 191. Уваров И.А.

Клинические особенности и лечение острой интоксикации психостимуляторами амфетаминового ряда (синтетическими катинонами) / И. А. Уваров, А. А. Черенков, А. Р. Нафиков // Медицинская сестра. - 2020. - № 2. - С. 24--27

Описаны признаки острой интоксикации психостимуляторами амфетаминового ряда, представленными в основном синтетическими катинонами. Это усугубляет клиническую картину, протекающую нередко не только с психопатологическими, но и с тяжелыми соматоневрологическими расстройствами, требующими неотложной помощи в условиях реанимационного отделения.

#### **ГЕРОНТОЛОГИЯ**

#### 192. Иванова Е.А.

Зарождение системы долговременного ухода в России / Е. А. Иванова // Медицинская сестра. - 2020. - № 2. - С. 3--5

Изменение демографической ситуации в России вызывает необходимость отказаться от упрощенного понимания состояния здоровья населения, согласно которому у нас есть здоровые люди и некоторое количество инвалидов. Приведены сведения о людях, нуждающихся в долговременном целенаправленном уходе; представлена концепция системы долговременного ухода в России.

#### 193. Мадьянова В.В.

Особенности заболеваемости лиц старше трудоспособного возраста в Российской Федерации в 2012-2018 гг / В. В. Мадьянова , Е. П. Кокорина, Т. А. Клокова // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 207--215

Показатели здоровья населения имеют тенденцию к ухудшению с возрастом. Для лиц старше трудоспособного возраста характерны высокий уровень заболеваемости и преобладание хронических болезней, полиморбидность, атипичность течения, длительный период реабилитации, частые осложнения, обострения. Цель исследования - анализ динамики, структуры и особенностей заболеваемости лиц старше трудоспособного возраста в Российской Федерации. В результате исследования выявлены отличительные особенности в динамике и структуре заболеваемости пожилого населения за 2012-2018 гг., связанные с высоким уровнем распространенности болезней системы кровообращения, болезней костно-мышечной системы и соединительной ткани, а также колебаниями показателей заболеваемости в классах «Новообразования», «Болезни эндокринной системы, расстройства питания и нарушения обмена веществ», «Психические расстройства и расстройства поведения», «Болезни крови, кроветворных органов и отдельные нарушения, вовлекающие иммунный механизм», «Болезни глаза и его придаточного аппарата», «Болезни уха и сосцевидного отростка», а также «Симптомы, признаки и отклонения от нормы, выявленные при клинических и лабораторных исследованиях, не классифицированные в других рубриках». Проведен анализ показателей первичной и общей заболеваемости в разрезе субъектов Российской Федерации.

#### 194. Пузин С.Н.

Характеристика ограничений жизнедеятельности инвалидов старше трудоспособного возраста вследствие болезни Паркинсона / С. Н. Пузин , Е. Е. Ачкасов, А. Г. Самусенко, Н. С. Запарий // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 2. - 222--226

Представлена характеристика ограничений жизнедеятельности инвалидов старше трудоспособного возраста вследствие болезни Паркинсона с учетом клинических данных, стадий болезни, тяжести инвалидности, нарушения функций организма. В динамике отмечено, что наибольший удельный вес в структуре ограничений жизнедеятельности составили ограничения I, II, III степени к самообслуживанию, передвижению, трудовой деятельности (12,1; 9,5 и 10,5% соответственно), наименьший удельный вес I, II, III степени ограничений - к обучению, контролю и общению.

#### 195. Рязапова Е.В.

Структура госпитализированной заболеваемости пациентов пожилого и старческого возраста / Е. В. Рязапова, А. Н. Наркевич, К. А. Виноградов, А. М. Гржибовский // Менеджер здравоохранения . - 2020. - № 4 . - С. 20--27

Изменение демографической ситуации в настоящее время в отношении населения Российской Федерации приводит к увеличению численности лиц пожилого и старческого возраста. что требует повышения качества И совершенствования организации медико-социальной помощи. В TOM числе стационарной. данным категориям населения.Целью настоящего исследования явилось изучение структуры госпитализированной заболеваемости лиц пожилого и старческого возраста в Красноярском

крае на примере Красноярского краевого госпиталя для ветеранов войн.В исследование включено 36 206 случаев госпитализации лиц в возрасте 60 лет и старше за период с 2014 по 2019 гг. В ходе исследования проанализирована возрастно-половая структура госпитализированных пациентов, длительность госпитализации, распределение основного и сопутствующих заболеваний среди лиц пожилого, старческого возраста и лиц, относящихся к долгожителям. За анализируемый период среди лиц пожилого возраста произошло увеличение удельного веса мужчин, а среди лиц старческого возраста - наоборот женщин...

#### МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

196. В КФУ в этом году примут больше целевиков по медицинским направлениям [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 13 июня

В КФУ увеличили количество целевых мест для поступающих на медицинские специальности. Об этом рассказали в пресс-службе вуза.

Кл.слова: РТ

#### 197. Турчина Ж.Е.

Организация летней производственной практики по уходу за больными / Ж. Е. Турчина, О. П. Фатьянова // Медицинская сестра. - 2020. - № 2. - С. 9--12

Представлены инновации в организации летней производственной практики по уходу за больными в многопрофильных лечебных учреждениях Красноярского края. Отражен многолетний опыт учебно-методического совершенствования практики, симуляционного обучения в ходе ее проведения и промежуточной аттестации.

#### ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

198. В России появилась онлайн-платформа по реабилитации переболевших COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 10 июня

В РФ появилась онлайн-платформа для реабилитации людей, переболевших коронавирусом. Ильмира Гильмутдинова, финалист специализации "Здравоохранение" конкурса "Лидеры России 2020"... кандидат медицинских наук, заведующая отделом биомедицинских технологий ФГБУ "НМИЦ РК" Минздрава России запустила с коллегами телемедицинскую платформу COVIDREHAB, позволяющую проводить бесплатную онлайн-реабилитацию пациентов, переболевших коронавирусной инфекцией.

#### 199. Манукиян Е.

Доктор на связи [Электронный ресурс] / Е. Манукиян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2020. - 16 июня. - С. 9

Эпидемия коронавируса ускорила внедрение технологий телемедицины и изменила отношение граждан к онлайн-консультациям в лучшую сторону, сообщили в АНО "Национальные приоритеты". Благодаря национальному проекту "Здравоохранение" лечить пациентов теперь можно вне зависимости от расстояния.

#### 200. Погонцева Е.

Минздрав считает преждевременным расширение возможностей телемедицины [Электронный ресурс] / Е. Погонцева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 18 июня

Возможность дистанционного установления диагноза без предварительного очного осмотра при дистанционном взаимодействии медработников с пациентами несет существенные риски как для пациента, так и для врача. В связи с этим Минздрав не может согласовать предложенный Минэкономразвития законопроект, направленный на расширение возможностей применения телемедицины. Об этом говорится в письме заместителя министра здравоохранения Павла Пугачева от 11 июня. Законопроект Минэкономразвития,

по сути, предлагает дать телемедицине зеленый свет. В частности, разрешить дистанционно ставить диагноз и назначать лечение пациенту без предварительного очного осмотра, а также корректировать ранее назначенное лечение не только лечащему врачу.

# 201. Татарстанские ИТ-компании помогут создать умную больницу в Казахстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 16 июня

В казахстанском Уральске построят кардиологический центр с применением разработок татарстанских ИТ-компаний. Проект прошел государственную экспертизу и получил положительное заключение, сообщили в ОЭЗ «Иннополис».

Кл.слова: РТ

### ОРГАНИЗАЦИЯ МЕДСЕСТРИНСКОЙ ПОМОЩИ

202. Выпускники-медики возвращаются работать в поликлиники, где были волонтерами [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 17 июня

Волонтеры-медики трудоустраиваются в поликлиники и больницы, где помогали персоналу в качестве добровольцев. Об этом рассказала заместитель главного врача по работе с сестринским персоналом казанской поликлиники № 12 Эльвира Соловьева.

Кл.слова: РТ

#### 203. Голдина Е.А.

Особенности подготовки медсестер к работе в условиях амбулаторно-поликлинической помощи / Е. А. Голдина, А. С. Лутиков // Медицинская сестра. - 2020. - № 2. - С. 6--8

Приведены сведения о разногласиях между представителями учреждений среднего профессионального образования, занимающихся подготовкой и профессиональной переподготовкой медсестер, и представителями медицинских организаций амбулаторного типа. Для их устранения необходимо тесное взаимодействие работодателя и образовательного учреждения. Имеются положительные примеры преодоления разногласий и включения в программу преддипломного обучения медсестер образовательных циклов, соответствующих реальным потребностям практического здравоохранения.

#### 204. Логинова Ю.Н.

Современные методы обработки поверхностей / Ю. Н. Логинова , И. В. Животнева // Медицинская сестра. - 2020. - № 2. - С. 17--25

Показано, что приобретение современных систем для обработки поверхностей не только снижает риски их неэффективной обработки, оптимизирует трудозатраты и повышает удовлетворенность сотрудников своей работой, но и помогает экономить средства лечебных организаций.